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NOUVELLE ÉQUIPE À LA TÊTE d’agéa 
A l’occasion de son Assemblée Générale élective du 10 juin 2015, Patrick EVRARD 
et ses colistiers ont été élus à la Présidence d’agéa.
Il succède ainsi à Hervé de VEYRAC dont il a chaleureusement et sincèrement 
salué l'action à la tête de la Fédération de 2012 à 2015. Michel PICON, également 
candidat à la Présidence, a salué l'élection de Patrick EVRARD. L'unité de la 
Fédération est, avec cette élection démocratique, pleinement réaffirmée. Le 
nouveau Comité directeur entend bien "consolider, capitaliser, innover et continuer 
d'avancer avec force" dans l'esprit de la politique menée par Hervé de VEYRAC et 
ses président(e)s adjoint(e)s.

• Patrick Evrard, Président, 57 ans
Agent général Gan Assurances depuis 1988 à Rouen (76)
Secrétaire général du Snagan (Syndicats des agents généraux Gan Assurances) – 1996/2000
Vice-président du Snagan – 2000/20004
Président du Snagan – 2004/2010
Juge au Tribunal de Commerce de Rouen – 2010/2013
Président adjoint et Trésorier d’agéa – 2012/2015
• Laurent Boulangeat, Président adjoint, 41 ans 
Agent général Generali à Chavonod (74) depuis 2005
• Emanuel Gaboriau, Président adjoint, 44 ans
Agent général Axa à Bordeaux (33) depuis 2002
Président de la région Aquitaine/Pays de l'Adour depuis 2015
• Gilles Lepeytre, Président adjoint, 60 ans
Agent général MMA à Montreuil (93) depuis 1981
Président de la Chambre de Seine-Saint Denis
• Karine  Mortaigne,  Présidente adjointe et Trésorière, 46 ans
Agent général Mutuelle de Poitiers à Lisieux (14) depuis 2006
Secrétaire générale d'Agtion, syndicat des agents Mutuelle de Poitiers, de 2010 à 2013
Déléguée du CDIA de 2010 à 2013
Membre suppléante du conseil d'administration de Praga
Administratrice d'agéa FORMATION depuis 2009
• Bruno Pelissier, Président adjoint, 46 ans
Agent général Allianz à Marseille (13) depuis 1994
Secrétaire général de Mag3 de 2007 à 2011
Président de Mag3 de 2011 à 2015
• Yves-Alain Legrand, Conseiller du Président pour la communication, 57 ans
Agent général Allianz à Nantes (44) depuis 1987
Président de la région Pays de la Loire depuis 2012 

L’UNAAGAR félicite chaleureusement la nouvelle équipe et remercie Hervé de Veyrac, qui a choisi de ne pas demander le 
renouvellement de son nouveau mandat, pour le travail intense fourni ces trois dernières années au profit de la profession.
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La de l’Voix
Les 250 participants au CONGRES UNAAGAR 2015 garderont longtemps, en souvenir, les agréables moments passés en Picardie.
Trois belles journées ensoleillées leur ont permis de découvrir ou redécouvrir Compiègne, Chantilly, Pierrefonds, trois hauts lieux de 
l’histoire de France princiers, royaux, impériaux.
Avant les moments de détente, les adhérents ont d’abord participé à la journée habituelle de travail dont l’Assemblée Générale riche 
de réflexions, de débats et de prise de décisions.
Votre bulletin d’informations 184 a choisi de vous relater, très largement, les principaux moments de ces évènements.
Mais, puisque les actions des Amicales sont toujours aussi nombreuses et variées, vous découvrirez aussi à quel point les adhérents 
de ces Amicales prennent plaisir à se retrouver. Bonne lecture et bel été. 
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éditorial

Conseil 
d'administration 

de l'UNAAGAR

Congrès UNAAGAR 2015  
Succès, qualité, cohésion, solidarité 

Les 250 membres des Amicales de Régions et de Compagnies réunis 
à Compiègne du 2 au 5 juin, sous la bannière « les seniors actifs », 
ont apporté une nouvelle fois la preuve que les deux organisations 
fédératrices, UNAAGAR et agéa, sont les deux forces d’action 
représentatives du corps social des Agents Généraux d’Assurances. 
Leur rôle, leur organisation, font exemple dans le milieu des professions 
libérales (actifs et retraités). 
Les représentants des 7000 adhérents, 
présents à Compiègne, ont tenu à 
réaffirmer la légitimité des buts poursuivis 
par l’UNAAGAR.
Les travaux ont eu pour principal objectif la 
poursuite et le développement, en parfaite 
cohésion, des activités de l’Union Nationale.
Pour ce faire, les commissions ont présenté 
aux congressistes leurs travaux des derniers 
mois en les invitant  à débattre et à faire part 
de leurs avis.
L’évolution des outils informatiques, pilotés 
par l’UNAAGAR au service des Amicales 
et leurs adhérents, a fait l’objet de larges 
échanges avec des présentations détaillées 
et pratiques. Après avoir apprécié le bien fondé des évolutions, les 
Présidents présents ont très majoritairement donné accord pour le 
lancement prochain du nouveau « sigar.fr ». 
Les adhérents présents ont confirmé qu’ils attendaient de l’UNAAGAR 
une représentation forte et une défense de leurs retraites et régimes de 
prévoyance, sur le plan national par l’intermédiaire de la CNRPL et de la 
CFR, confédérations dans lesquelles siège l'UNAAGAR, mais aussi et 
surtout au sein de CAVAMAC et PRAGA. 
Bien qu’ils sachent que la tâche est délicate et difficile, ils demandent à 
nos Amis élus ou représentants à CAVAMAC et à PRAGA de continuer 
à ne pas ménager leurs efforts en espérant que demain ils seront 
rejoints par davantage de retraités aux Conseils d’administration et aux 
bureaux de ces entités, dans une logique représentation démocratique 
des allocataires et des assurés. 
Les congressistes ont approuvé les positions légitimes et justes 
prises par l’UNAAGAR pour le compte des adhérents des Amicales, 
considérant que les points de vue et demandes exprimés servent tant 
les retraités que les Collègues en activité.
Il a été clairement rappelé qu’il n’y avait aucun conflit d’intérêt, aucune 
opposition entre actifs et retraités. La grande famille des Agents Généraux 
d’Assurances est solidaire et forte de par sa cohésion historique.
Les retraités sont fiers d’avoir rempli leur devoir naturel de solidarité 
envers leurs aînés.
A leur tour, les Agents en activité souhaitent maintenir cette même 
chaine de solidarité entre les générations.
Personne ne doit tenter de briser ce noble principe.
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Social, Retraite & Prévoyance

PRAGA 100 / SUP-PRAGA 200 et SUP-PRAGA 300 :
Ces contrats répondront, dès le 01 janvier 2016, au cahier des 
charges imposé par le décret du 18 novembre 2014.
Ils seront ainsi considérés « contrats responsables ».

Les garanties ajustées, conformément au décret, seront 
prochainement précisées aux assurés par l’association PRAGA.
Les ajustements de garanties n’ont aucun impact tarifaire pour 
PRAGA 100 et SUP-PRAGA 200.

Pour SUP-PRAGA 300, l’impact tarifaire sera limité à – 2%.

NOUVEAU CONTRAT FACULTATIF « NON RESPONSABLE » :
Pour conserver au contrat SUP-300 son caractère responsable, 
il est nécessaire notamment de baisser les prises en charge 
des honoraires des médecins.
Le Conseil d’administration du 23 juin a décidé de proposer un 
contrat facultatif sur-complémentaire, au-delà de SUP PRAGA 
300 et non responsable, destiné à couvrir ce reste à charge sur 
les honoraires.
Les modalités de garanties, de tarif et de souscription seront 
précisées aux assurés par l’association PRAGA.

TAUX DE COTISATIONS 2016 :
Au regard des résultats techniques, le Conseil d’administration a 
décidé le 23 juin les ajustements tarifaires suivants pour 2016 :
 Contrat PRAGA 100 %
 - Une baisse du taux de cotisations des actifs de 15 % soit  
 un taux de cotisations de  0,34 % (0,40 % actuellement).
 - La stabilité des taux de cotisations pour les retraités et les  
 non actifs.
 Contrat SUP-PRAGA 200 %
 - La stabilité des cotisations.
 Contrat SUP-PRAGA 300 %
 - Une hausse de 4 % du montant des cotisations de  
 l’ensemble des classes d’âge.

DISPOSITIF DE RÉDUCTION TEMPORAIRE DES 
COTISATIONS, DIT « DE SOLIDARITÉ » :
Le dispositif prévu obéira à un certain nombre de principes, 
lesquels ont été validés par le Conseil :
- Le dispositif sera indépendant du pilotage technique du 
contrat, qui sera conduit selon les principes en vigueur dans 
l’association et avec l’assureur.

- En particulier, l’équilibre « technique » du contrat sera assuré 
par la fixation des taux de cotisations « techniques » comme 
actuellement.
- De même, les objectifs et règles de répartition des cotisations 
entre les différentes catégories de cotisants seront fixés et 
appliqués aux cotisations techniques indépendamment du 
dispositif visé.
- Une fois définis les taux de cotisations techniques par le 
Conseil d’Administration, un  « taux d’appel » leur sera appliqué.
- Au regard des projections techniques, le taux d’appel sera 
fixé à 82,5 %.
- Ce taux d’appel sera identique pour toutes les catégories de 
cotisants.
- Les assurés seront tenus informés des taux techniques et du 
taux d’appel, ce afin de préparer le retour au « taux plein ».
- Le dispositif sera établi pour une période « prévisionnelle » et 
révisable, y compris le taux d’appel, tous les deux ans.
- Le dispositif s’appliquera à partir du 1er janvier 2016.

TAUX de CHARGEMENT du CONTRAT PRAGA 100 :
Le Conseil d’administration de l'Association PRAGA à décidé 
de faire passer, à compter du 1er janvier 2016, de 6 % à 4 % les 
frais de gestion de l’Association PRAGA sur le contrat frais de 
santé PRAGA 100 %. Ces frais sont exprimés en pourcentage 
de l’ensemble des cotisations.
Dans le même temps, le gestionnaire des prestations santé, 
APRIA-Rsa, propose une diminution de ses frais de 6 %, ces 
frais sont exprimés en pourcentage des prestations.

  

DES ÉVOLUTIONS IMPORTANTES ET 
FAVORABLES DÈS JANVIER 2016

L’UNAAGAR est particulièrement satisfaite des 
présentes dispositions, prises le 23 juin par le Conseil 
d’administration de PRAGA et présentées, le même jour, 
à l’Assemblée Générale de l’association.
La majorité des dispositions prises, favorables à toutes les 
catégories de cotisants, sont conformes aux demandes 
que nous formulions.
Le sujet sur l’équitable représentation de l’UNAAGAR 
tant au Conseil d’administration qu’au bureau de PRAGA, 
que nous sollicitons depuis des années, n’a toujours pas 
abouti. De récents échanges positifs nous permettent 
toutefois d’espérer qu’une décision pourrait être prise ces 
prochains mois. 
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La vie des Régions

Le Président Gilles RAYNAUD, assisté de Messieurs Paul 
LILTI, Président-Adjoint, Mariano DANTE, Secrétaire, Diégo 
GONZALEZ, Trésorier, déclare l’Assemblée Générale ouverte, 
69 adhérents étant présents ou représentés. Il remercie les 
Administrateurs, Conseillers, Délégués départementaux et 
Adhérents de leur présence et donne quelques informations 
sur l’état de santé de notre collègue Gabriel CARAMAGNOL.
Le Secrétaire, Mariano DANTE, présente le rapport d’activité de 
l’année 2014. Il souligne la qualité régnant au sein du Conseil 
d’Administration et l’engagement de tous.
Nos activités se sont continuées dans la lignée des années 
précédentes.
L’Assemblée Générale pour l’exercice 2013 a eu lieu le 21 
février 2014 au THORONET avec 86 adhérents présents ou 
représentés. Il y fut, tout particulièrement, rendu hommage à 
notre collègue décédé, Albert AGOSTINI, notre trésorier de 
2009 à 2012.
Le Conseil s’est réuni deux fois, le 30 mai 2014 à la ROTONDE 
sur l’ILE SAINT HONORAT et le 21 novembre 2014 au CANNET 
DES MAURES, afin d’y examiner toutes les affaires courantes 
telles que l’évolution de nos adhérents, les encaissements 
et frais exposés, les sorties et voyages, les relations avec 
l’UNAAGAR et nos collègues en activité.
Deux interventions intéressantes eurent lieu. Celle du Président 
Georges BELAT qui nous fit une excellente synthèse sur 
les dossiers du moment (mise en place du Bulletin Unique 
d’Adhésion – BUA, notre représentativité auprès d’agéa, l’étude 
d’un contrat dépendance, la mensualisation et la revalorisation 
de nos retraites) ; puis celle de Maître Maxence SELLES de 

la Chambre des Notaires du VAR sur les 
donations et les successions.
La sortie du printemps fut couplée avec 
la réunion du Conseil d’Administration 
dans le cadre enchanteur de l’ILE SAINT 
HONORAT à CANNES. La croisière sur 
le DANUBE, conduite par le Président 
RAYNAUD, eut lieu, dans les meilleures 
conditions du 6 au 13 juin 2014.
Il est rappelé à l’Assemblée que la 
sortie à MENTON/ROQUEBRUNE CAP 
MARTIN est programmée pour le vendredi 
8 mai et que le voyage en CROATIE 
MONTENEGRO aura lieu du 1er au 8 juin 
2015.
Enfin, pour fêter le cinquantenaire de 
l’Amicale, il a été décidé d’organiser en 
septembre 2015 une journée à HYERES 

LES PALMIERS.
Le Trésorier Diégo GONZALEZ a présenté les comptes 2014, 
toujours satisfaisants et à l’équilibre, malgré une baisse 
sensible du nombre d’adhérents. La cotisation passera à 38€ 
au 1er janvier 2016. Notre amicale disposait au 31 décembre 
d’une trésorerie de 10 559 €.
Les rapports du Secrétaire et du Trésorier sont adoptés à 
l’unanimité.
RENOUVELLEMENT DU BUREAU : Le Président, Gilles 
RAYNAUD confirme son intention de ne pas se représenter. 
Il indique à l’Assemblée avoir été honoré et très heureux de 
son engagement. Cela lui a permis de faire de nombreuses 
rencontres et il se félicite d’avoir été entouré de collègues 
dévoués qui ont travaillé dans l’harmonie. Il rend hommage à 
Gilles MALUSKI, qui a fait beaucoup pour l’Amicale sur le plan 
de la gestion et parraine Paul LILTI, qui a été Président- Adjoint 
et Responsable du Bulletin, pour sa succession. La liste des 
candidats est soumise à l’Assemblée qui donne son accord à 
l’unanimité.
Une pause est effectuée afin de permettre aux nouveaux 
administrateurs de constituer le bureau et d'élire le nouveau 
Président. Sa composition détaillée est acceptée à l’unanimité 
par l’Assemblée et annexée au procès-verbal.
M. Paul LILTI, le nouveau Président se présente à ceux et 
celles qui ne le connaissent pas encore. Il relate son parcours 
commencé en 1962 à la fin de son service militaire, avec un 
premier poste de rédacteur à la Compagnie d’Assurances 
Réunies. 

ASSEMBLEE GENERALE DU 19 MARS
À HOTEL PLEIN SUD À HYÈRES

Méditerranée - Paca - Corse
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Suivront des fonctions dans le grand courtage parisien, au 
bureau de PARIS de la NORDSTHERN de COLOGNE, dans 
une agence générale des Mutuelles du MANS à BEAUVAIS, 
comme Agent Général de la WINTHERTUR à CLERMONT 
de l'OISE, pour terminer sa carrière aux MMA en 1976. Venu 
en Provence, sa retraite l’oriente vers le monde associatif, 
dont l’ADMR de SAINT RAPHAEL, l’Association AGIR, puis 
notre Amicale dans laquelle il s’engage en qualité de Délégué 
départemental, responsable du bulletin et Vice-Président.
Il se déclare très heureux de présider notre Amicale et 
s’engage à continuer l’action entreprise (rapprochement avec 
les Présidents départementaux d’agéa, renouvellement des 
adhérents, création d’un comité de lecture pour le bulletin 
composé de MM. DUMONT, MARTIN et OUALID, sorties 
récréatives plus excentrées afin de permettre à tous de pouvoir 
y participer). Il rend ensuite un hommage, tout particulier, au 
Président Gilles RAYNAUD qui a mis toute son énergie, toute 
sa patience et tout son savoir-faire en matière de management 
pour entraîner avec lui un maximum de collègues dans le seul 
but de faire vivre notre Amicale.
Des produits de vignes lui sont remis afin qu’il puisse traverser 
joyeusement quelques moments de spleen qui pourraient 
survenir les soirs d’hiver dans sa propriété de SAUGET à 
SAINT MARCEL EN MURAT (Département de l’ALLIER).

Suivent enfin, les interventions intéressantes de Pierre-Maxime 
DUMINIL, Directeur Général de la CAVAMAC, de Daniel 
SAUVAGE, Trésorier de l’UNAAGAR et Président de la Région 
LANGUEDOC et de Philip CARREAU, Président agéa de la 
Région MEDITERRANEE.
INTERVENTION de M. DUMINIL : SUR LE FONCTIONNEMENT 
ADMINISTRATIF ET FINANCIER DE L’EXERCICE 2013 DE 
CAVAMAC :
De ce rapport très complet, quelques points significatifs 
peuvent être extraits : rétablissement des équilibres financiers 
du RBL qui était gravement déficitaire, liquidation de la retraite 

à 63,5 ans en moyenne, des cotisants plutôt âgés et contribuant 
peu au financement du régime. La retraite annuelle moyenne 
s’établit à 3000€ par an pour le RBL et à 9 900€ pour le RCO. 
La revalorisation du point est de 0 % pour le RBL avec une 
prime de 40€ pour les petites retraites et a été de 1,17 % pour 
le RCO en 2014, (avec un report d'avril à octobre pour l'effet de 
cette revalorisation).Le S/C du PRAGA 100 est de 150 % pour 
les retraités et 50 % pour les actifs.
INTERVENTION de DANIEL SAUVAGE :
Les effectifs des adhérents (7725) de l’UNAAGAR en 2014 sont 
restés stables grâce à l’arrivée d’AVIVA. Une baisse de 2 € 
en faveur des veuves a été actée. L’instauration du BUA a été 
bénéfique car elle a apporté + de 20 % d’adhésions. L’Amicale 
de Compagnie qui apporte le plus d’adhérents est REUSSIR 
SENIOR avec, cependant, une perte de 5 % l’année suivante. 
Quatre chantiers sont actuellement en cours (la représentation 
au Conseil d’Administration de PRAGA insuffisante, le taux de 
chargement PRAGA de 6 % trop important, la représentativité à 
CAVAMAC qui n’est pas proportionnelle et une restructuration 
informatique).
INTERVENTION de PHILIP CARREAU :
Il retrace tous les problèmes que rencontre aujourd’hui la pro-
fession d’agent général à cause des nouveaux modes de distri-
bution (internet, banques qui captent 85 % de la Prévoyance et 

autres contrats), les 
changements légaux 
et réglementaires (loi 
HAMON, provision-
nement par caté-
gories), les fusions 
de compagnies. Il y 
en a 15 aujourd’hui 
et elles ne seront 
plus que 6 demain. 
GENERALI avait 
1300 agents, il n’en 
reste plus que 750 
aujourd’hui.
La commission 
moyenne s’élève 
à 237 500€, 18 % 
des agences sont en 
SARL et sociétés de 
capitaux, 40 % des 

agences ont moins de 140 000€.
Le Président Paul LILTI, après avoir remercié tous les membres 
présents et les invités de leur intervention, clôture l’Assemblée 
Générale Ordinaire à 13 h 15 et propose de passer à table et 
ensuite, aux intéressés, de visiter l’entreprise de floriculture 
« OISTHOORN » à HYERES.

Gilles RAYNAUD – Président
Mariano DANTE – Secrétaire Général

Paul LILTI - Président

La vie des Régions
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L’ASSEMBLEE GENERALE annuelle de l’APAGAR (Amicale 
de PICARDIE) s’est tenue le 27 mars 2015 dans le cadre de 
l’HISTORIAL de la GRANDE GUERRE à PERONNE (80).

Le Président Daniel MARCOURT a déclaré l’assemblée ouverte 
en accueillant les 31 adhérents présents et a signalé que 75 
pouvoirs avaient été reçus.

Les personnes invitées, MM. Dominique BERNARD et François 
DETAIL, respectivement Président et Président-adjoint d’agéa-
Picardie, Grégory THUILLIEZ représentant APRIA RSA, et 
Michel BEAUGRAND, Président de l’Amicale Nord-Pas de 
Calais voisine, ont rejoint l’assemblée après la partie statutaire 
des débats.

HOMMAGE aux ADHERENTS DECEDES
Le Président a demandé aux participants de respecter une 
minute de silence en hommage aux adhérents décédés depuis 
l’Assemblée Générale de mars 2014 :
- Henri BARBIER de CHAUNY (02)
- Bernard LIOUBTCHANSKY de GRANDVILLIERS (60)

RAPPORT MORAL du Président Daniel MARCOURT
Dans son rapport moral, le Président Daniel MARCOURT 
a insisté sur la nécessité  (et sur la difficulté) de maintenir et 
augmenter notre effectif d’adhérents, et a décrit les efforts faits 
dans ce sens en collaboration avec l’UNAAGAR lors des  stages 
ANTICIPER pour BIEN PREPARER son départ en  RETRAITE 
organisés par agéa-formation, les contacts postérieurs avec 
les stagiaires, la recherche par divers moyens de listes d’agents 
partant en retraite, surtout grâce à nos relations avec les 
Chambres Départementales et Régionales agéa.
Grâce à ces efforts, les adhésions en 2014 ont permis 
d’augmenter légèrement l’effectif de notre Amicale malgré les 
pertes naturelles.

RAPPORT d’ACTIVITE par le secrétaire Dominique 
BAUDOUX
Le secrétaire Dominique BAUDOUX a retracé l’activité de 
l’Amicale :
     - En septembre 2014, la JOURNEE TOURISTIQUE APAGAR 
nous a permis de visiter une cave de Champagne à CHATEAU-
THIERRY dans le sud de l’AISNE et, à peu de distance, le très 
beau château de CONDE EN BRIE. Cette dernière visite était 
très intéressante du fait de la présence de tableaux et fresques 
murales exécutés par WATTEAU, le peintre du XVIIème siècle, et 
de très grandes toiles en trompe-l’œil de SERVANDONI.
     - Pour l’année 2015, nous visiterons le 24 septembre 
la VILLE de BEAUVAIS (Oise) : la Cathédrale, avec son 
chœur le plus haut d’Europe, et son Horloge astronomique, la 
Manufacture Nationale de la Tapisserie  et la Maladrerie avec 
son jardin médiéval.

RAPPORT du TRESORIER
Dominique DEWAS a présenté les comptes de l’Amicale, et 
quitus lui a été donné par  l’Assemblée.

INTERVENTION de Georges BELAT Président de 
l’UNAAGAR
Georges BELAT signale que le Conseil d’Administration 
de CAVAMAC, après avoir décalé la prise d’effet des 
revalorisations au mois d’octobre l’année dernière, a décidé 
qu’il n’y aurait pas de majoration au 1er Octobre de cette année.
Cette décision a été prise malgré la résistance des 
Administrateurs représentant l’UNAAGAR  à  CAVAMAC.
Cet événement repose de façon évidente le problème de 
la sous-représentation des Retraités dans le conseil de 
CAVAMAC, comme dans celui de PRAGA, et l’UNAAGAR 
continue à réclamer avec insistance un aménagement sur ce 
point.

ASSEMBLEE GENERALE DU 27 MARS
À L'HISTORIAL DE LA GRANDE GUERRE À PERONNE

Picardie

La vie des Régions
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Notre réunion a eu lieu à NIMES. Pour ce faire, nous avons 
décidé d’en changer la conception. Etant tous de moins en 
moins jeunes et ayant quelques difficultés à nous mouvoir 
après le repas (sieste oblige), nous avons donc décidé :
1° de commencer par la visite de NIMES (Arènes et maison 
carrée), le matin,
2° de prendre le repas à une heure légèrement plus avancée 
et de donner les informations et les différents rapports entre 
les plats.

Nous nous sommes retrouvés à une petite quarantaine, sur 
le parking du tram bus (donc pas de problème pour garer 
nos voitures), à 10h15. Ce nouveau mode de locomotion 
nîmois, nous a conduits en 15 minutes aux Arènes ; c’était 
une première pour la majeure partie d’entre nous. 

Une guide nous attendait. Un peu d’histoire :

Avant l’époque romaine, Nîmes est un modeste village 
fortifié,  un oppidum bâti sur les pentes du Mont CAVALIER. 
Sous le règne de CESAR ou peu après, la ville se dote du 
droit latin ce qui lui confère une situation privilégiée et une 
relative autonomie.

Sous l’impulsion de l’empereur Auguste, la ville prend un 
nouvel essor et se pare d’édifices, dont seule la maison carrée 
subsiste encore. Elle se dote d’un rempart de 7 km qui entoure 
plus de 200 ha de terrain, ce qui est considérable pour une 
ville gallo-romaine. Il ne reste aujourd’hui de la fortification que 
la porte d’AUGUSTE et la Tour MAGNE. NIMES devient une 
des cités les plus importantes de la Narbonnaise et reçoit de 
l’empereur la faveur d’être appelée « Colonia Nemausensis de 
la Narbonnaise ».
Les Arènes de Nîmes illustrent parfaitement le degré de 
perfectionnement atteint par les ingénieurs romains pour la 
conception et la construction de ce type d'édifice très complexe. 
En effet, il présente une symétrie parfaite. De forme ovale, il 
mesure 133 mètres de long et 101 de large avec une piste de 68 
mètres sur 38. Mesurant 21 mètres de haut, sa façade extérieure 
est à deux étages avec soixante arcades superposées et un 
attique, séparés par une corniche. Au sommet, des pierres en 
saillie trouées recevaient des mats auxquels était accroché 
un velum, immense toile déployée au-dessus des spectateurs 
pour les protéger du soleil et des intempéries.

ASSEMBLEE GENERALE DU 9 AVRIL À NIMES
Languedoc-Roussillon

INTERVENTION de Grégory THUILLIEZ représentant 
APRIA-RSA
M. Grégory THUILLIEZ représentant APRIA RSA a fait un 
exposé rapide mais dense sur l’activité de l’organisme, incitant 
les adhérents à créer un compte sur le site LARAM pour avoir 
un accès rapide aux décomptes des remboursements  et il a 
répondu aux nombreuses questions des auditeurs.

VISITE du MUSEE
Après un agréable déjeuner dans un restaurant tout proche, 
les participants sont revenus au MEMORIAL de la GRANDE  
GUERRE, pour visiter son MUSEE.
Ce musée contient une collection importante d’équipements 
des diverses armées qui ont combattu dans les plaines de 
la Somme : des modestes objets de la vie quotidienne dans 
les tranchées  jusqu’aux pièces d’artillerie, en passant par les 
vêtements, masques à gaz et armement individuel.

Dominique BAUDOUX, Secrétaire

Le guide, par des anecdotes, a su évoquer des aspects de 
l’enfer vécu par les combattants.

La vie des Régions
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A l'origine, toutes les arcades du rez-de-chaussée, 
séparées par des pilastres d'ordre dorique, étaient 
ouvertes pour servir d'entrée ou de sortie.

A l’époque romaine, le monument pouvait accueillir 
24 000 spectateurs qui se répartissaient sur 34 
rangées de gradins. Sur l’une des travées, on 
observe deux avant-corps de taureaux aux pattes 
repliées de part et d'autre de l'arcade. Ceux du 
niveau supérieur, mieux conservés, supportaient 
un fronton triangulaire. Cette travée, qui s'ouvre 
du côté de la ville, donnait un accès direct aux 
premiers gradins face au petit axe de la piste.

Un autre décor en bas-relief sur l'un des pilastres, 
face au Palais de Justice, montre une louve allaitant deux 
enfants, Romulus et Romus, les fondateurs mythiques de 
Rome. La louve nîmoise, contrairement au modèle romain, a 
le regard tourné vers les enfants. 

De tous les spectacles, celui qui avait la préférence des 
Romains était le combat de gladiateurs. Ils avaient lieu 
l'après-midi dans une atmosphère surchauffée. L’origine de 
la gladiature est attribuée aux Etrusques qui organisaient 
des cérémonies funéraires où l’on se battait à mort en 
mémoire d’un défunt. De cette pratique, on dérive lentement 
vers les "munera romaines", combats de gladiateurs 
offerts par l'empereur ou ses représentants. Les Romains 
transformèrent ces luttes en un véritable spectacle, dont le 
prétexte était toujours le culte des ancêtres, mais qui devint 
bientôt pour eux une distraction très importante.

Peu à peu, les combats de gladiateurs se transformèrent 
en carnage et il n’était  pas rare que les spectateurs eux-
mêmes en viennent aux mains. Au IVe siècle après J.-C., 
l’Empire romain n'est plus qu'un colosse aux pieds d'argile, 
contesté de toutes parts : sur ses frontières, par les attaques 
des Barbares et, à l'intérieur, par les chrétiens qui véhiculent 
des valeurs où les plaisirs païens n'ont plus leur place. 
L’Empereur Théodose fait du Christianisme une religion 
d'État en 391. Les anciens temples païens se transforment 
en églises et le spectacle violent et cruel des jeux est remis 
en cause. La gladiature est définitivement supprimée en 404 
de notre ère.

Au XIIe siècle, sous la suzeraineté des comtes de Toulouse, 
ce castrum devient le siège de la vicomté de Nîmes et de 
ses vassaux : « les Chevaliers des Arènes ». Un château 
est édifié à l’intérieur du monument. Un véritable village, 
qui comptait encore 700 habitants au XVIIIe siècle, se 
développe à l’intérieur de l’amphithéâtre avec notamment 
la construction de deux églises, Saint-Pierre et Saint-Martin. 
Ce petit quartier, desservi par des ruelles, a perduré jusqu’au 
début du XIXe siècle.

Au début du XIIe siècle, l’édifice cesse de jouer un rôle 
militaire lors du rattachement du Languedoc à la France. 
Le château entre dans les possessions du roi de France 
et ses représentants l’occupent jusqu’au XIVe siècle, avant 
d’aller s’installer dans un nouveau château construit sur 
l’emplacement de la porte d’Auguste. L’amphithéâtre 
abandonné est alors livré aux particuliers. Les constructions 
qui l’encombrent (maisons, château des vicomtes, églises) 
subsistent jusqu’à la fin du XVIIIe siècle.

L'idée de redonner à l'amphithéâtre son aspect antique 
date du roi François Ier. Mais, à l'époque, on se contente de 
déblayer les constructions dans la galerie du premier étage 
en laissant le chaos des maisons qui remplissent l'arène. 
Au XVIIIe siècle, elles sont encore au nombre de 150 avec 
des centaines de personnes qui y vivent. Il faut attendre le 
début du XIXe siècle pour dégager les dernières maisons et 
pour que l’architecte Henri REVOIL achève la restauration 
du monument.

Après cette visite des arènes, nous sommes 
allés jusqu’à la maison carrée que nous 
avons admirée de l’extérieur car, compte-
tenu de l'heure, il fallait se restaurer.
Nous avons donc repris le tram bus jusqu’à 
nos voitures en direction du mas de BOUDAN 
à NIMES où nous attendait un jeune chef 
étoilé (2 étoiles et meilleur ouvrier de France 
en 2011).
Avant le repas, nous avons respecté les 
usages, soit la minute de silence pour tous 
nos disparus au cours de l’année écoulée 
et une pensée particulière pour l’épouse de 
notre trésorier qui vient de nous quitter.

La vie des Régions



10

Entre l’entrée et le plat de résistance, nous avons écouté 
le rapport moral, puis entre le plat et le dessert, le rapport 
financier, ce qui ne nous a pas coupé l’appétit car les finances 
sont très saines et nous permettent de rester sur la base de 
la cotisation actuelle. Nous ne dirons pas le montant car elle 
ferait des jaloux.
Nous nous sommes quittés un peu avant 16h00 en nous 

promettant de nous retrouver en septembre sous la houlette 
de Michel ROCHE pour une balade en LOZERE.
Je ne voudrais pas terminer sans remercier François 
RODRIGUEZ pour l’excellente organisation de cette journée 
nîmoise.

Daniel SAUVAGE - Président

L’Assemblée Générale s’est tenue dans le cadre bucolique 
du restaurant «  MAISON CARREE » à MEREVILLE (54), 
au bord de la Moselle, par un temps de rêve propice à la 
promenade.

Avant de partir à la découverte de la colline de SION 
dite « colline inspirée » (Maurice BARRES) nous avons 
accueilli une cinquantaine de participants pour les travaux 
statutaires de l’amicale.
Comme chaque année, nous avons le plaisir d’accueillir le 
Président de la Chambre professionnelle d’agéa Lorraine, 
Thierry HEIM.
Après l’hommage aux trop nombreux amis décédés au 
cours de l’année, le Président Christian CŒURÉ présente 
les comptes rendus moral et d’activités.
L’accent  est mis sur les travaux du Président Georges 
BELAT et du Président-Adjoint Pierre EPINEUSE, avec 
le soutien du représentant de l’UNAAGAR  membre du 
bureau de la CAVAMAC, Christian BRETTE,  en direction 
de CAVAMAC pour obtenir une juste revalorisation de nos 

retraites et principalement de la retraite complémentaire 
RCO.
Malgré les rencontres et échanges de courrier, toutes 
les demandes de l’UNAAGAR sont restées vaines et 

l’on peut dire, sans excès de 
langage, qu’il existe de la part 
des dirigeants de la CAVAMAC 
une sorte d’indifférence, voire de 
mépris, à l’égard des allocataires 
en refusant systématiquement 
toute prise en compte de nos 
revendications légitimes. Compte 
tenu de la réforme en cours sur 
la gouvernance des caisses 
relevant de la CNAVPL, une 
nouvelle action sera engagée 
par l’UNAAGAR pour demander 
une meilleure représentation des 
allocataires au sein du conseil 
d’administration de CAVAMAC.
Un autre point est abordé 
concernant le régime PRAGA  
qui, lui aussi, a subi le dictat 
des dirigeants qui ont relevé 

sérieusement le montant des cotisations des « retraités » 
tout en baissant celui des « actifs » 
Le président souligne le travail effectué par  Régine 
ALMERAS, élue de l’UNAAGAR siégeant au C.A du 
régime de prévoyance, laquelle a obtenu, non sans 
peine, la révision en baisse du taux des frais de gestion 
du régime.
Le dernier point évoqué concerne la refonte du système 
informatique de gestion et de communication que 
l’UNAAGAR mettra gratuitement à disposition des 
Amicales dès le 1er janvier 2016, sous réserve de 
l’acceptation du projet qui sera présenté à l’Assemblée 
Générale précédant le congrès le 3 juin prochain à 
Compiègne.

Lorraine

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 9 AVRIL

Un auditoire attentif.

Les Présidents Thierry HEIM, Chambre professionnelle AGEA de Lorraine,  
Christian COEURE,  Amicale des AGA retraités de Lorraine & Denis VIVIEN trésorier

La vie des Régions
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Le président rappelle ensuite les différentes activités qui 
se sont déroulées tout au long de l’exercice 2014/2015 :
Voyages en TOSCANE (2011), BERLIN (2012),  Lisbonne 
(2013) et Saint-Pétersbourg (2014) avec notre partenaire 
UNAAGAR : VACANCES BLEUES. Prochaine sortie  
envisagée en juin : BARCELONE. Satisfaction générale 

et de beaux souvenirs pour tous.
En octobre, l’amicale est allée visiter, sous un soleil 
encore estival, la Ville de SAINT-NICOLAS de PORT, 
proche banlieue de NANCY, très célèbre par son Saint 
éponyme. Au-delà de la célèbre Basilique que nous 
avons découverte avec un guide remarquable retraçant 
son historique, nous avons ensuite pris un grand intérêt 
aux musées du cinéma et de la Brasserie en passant par 
l’enclos des cigognes riche d’une cinquantaine  de sujets.  
Il va sans dire qu’à midi nous avons déjeuné au caveau 
de Maître JACQUOT et savouré sans retenue la fameuse 
« Potée portoise composée de choux, lard et saucisses 
de lorraine  ».

Pour l’automne, nous envisageons de reconduire notre 
pique-nique traditionnel aux étangs de l’Indre et aussi une 
marche à la découverte du site de « GRAVELOTTE » et 
de son musée de la guerre présentant la guerre franco-
allemande de 1870 et ses conséquences, notamment 
l’annexion de l’Alsace et de la Moselle. Espérons que la 

pluie ne tombera pas aussi drue que les obus 
ne tombèrent sur le site.  
Puis Denis VIVIEN, trésorier, donne lecture du 
compte de trésorerie qui est voté à l’unanimité. 
Quitus lui est donné.
La parole est alors donnée à Thierry HEIM, 
Président de la Chambre professionnelle 
d’agéa .
Il fait le point sur la situation de la profession 
qui, si elle maintient son chiffre d’affaires, 
enregistre une diminution du nombre d’AGA 
ce qui n’est pas sans laisser d’inquiétude sur 
l’avenir des retraites…puis vient l’heure de 
l’apéritif pour nous remonter le moral.
Après le repas gastronomique servi par le Chef  
J.C. HANUS, nous embarquons dans le bus en 
direction de la colline de SION-VAUDEMONT, 

sa Basilique, son musée autour du cloître  et de l’ancien 
couvent, sans oublier sa légende des Etoiles qui a suivi le 
retrait de la mer il y a quelque 65 millions d’années ; On 
y trouve des vestiges du néolithique, de l’âge de bronze, 
des époques celtes et encore de la période romaine. 
Haut lieu de pèlerinage « où souffle l’esprit » selon la 
formule de Maurice BARRES dans son roman « La colline 
inspirée » publié en 1913 et qui en fait un lieu mystique.
Nous en repartons à regret certes, mais la tête pleine de 
bons souvenirs.

Christian COEURE, Président  

Les Présidents Thierry HEIM, Chambre professionnelle AGEA de Lorraine,  
Christian COEURE,  Amicale des AGA retraités de Lorraine & Denis VIVIEN trésorier

Le bureau au travail.

11

La vie des Régions



12

La vie des Régions

Cette année nous nous sommes réunis dans la banlieue 
verdoyante d’ARRAS à STE CATHERINE LES ARRAS. 
C’est Jean GALLETOUT qui s’est chargé d’organiser nos 
festivités.  
Le « Pré Fleuri » nous a rappelé le lieu où nous avions 
jadis des réunions avec les Compagnies. En rappel 
de bons souvenirs, Patrick WALSCHOTS avait mis à 
notre disposition plusieurs planches de photos montrant 
le 1er congrès de la région en Mars 1982. Ce fut un 
plaisir de se voir à cette époque, 33 ans plus jeunes.                                                                                                                                          
80 personnes étaient présentes ou représentées.                                                                                                                   
Le président Michel BEAUGRAND nous accueille. Il 
remercie les 2 amicales d’agents retraités du GAN et 
MAG3 SENIORS de faire leur Assemblée Générale en 
même temps que nous. Le président Marcel CHAUVEAU 
est venu du Massif Central pour être parmi nous.                                                                                                                              
Philippe CAMELOT nous donne les noms des amis qui 
nous ont quittés.                                                                               
Daniel Dujardin lit le rapport moral relatant  les événements 
survenus depuis la dernière Assemblée Générale et 
montre ainsi le travail fait par les membres du bureau au 
profit des agents retraités.                                           
Philippe BLAISE commente le rapport financier. Nous 
avons un résultat positif de 859€. Après lecture du rapport 
du contrôleur des comptes, les comptes sont approuvés.                                                                           

Philippe ROUSSET, le nouveau 
Président de région des agents en 
activité, nous parle du congrès qui va 
mobiliser 125 personnes. Les difficultés 
économiques et les contraintes 
nouvelles vont encore plus gêner les 
agents. Mais il a confiance dans leur 
dynamisme  pour les surmonter. 
Vient le renouvellement du 1/3 sortant 
du bureau. Plusieurs membres, après 
une grande carrière, sont atteints 
par la limite d’âge. Nous  remercions 
Michel TAVERNIER, Francis LECAT, 
Philippe CAMELOT pour le travail 
accompli.  Albert CHARLEMAGNE, 
Bruno LECOCQ et Luc GOBÉ, tous 
des jeunes retraités  les remplaceront.                                                                                                                                    
Daniel DUJARDIN, administrateur de 
CAVAMAC, remet à chaque participant 
un document de 3 pages.  La première 
montre les résultats de CAVAMAC.                                                                                                                             

Cependant, les actifs ont privilégié la pérennité du 
régime. Il n’y aura pas de majoration de la valeur du point 
en 2015. Il faudra attendre octobre 2016 pour espérer une 
revalorisation.                             
Les réserves de CAVAMAC RCO ont augmenté 
de 15,5 millions d’euros en 2014. Les réserves 
s’élèvent à 818,8 M€ à 
cela s’ajoute 372,4M€ 
de plus-values latentes.                                                                                                                                        
La 2ème page montre les 
démarches faites par 
l’UNAAGAR avec la copie 
du document envoyé à 
tous les administrateurs de 
CAVAMAC  la veille du vote. 
La 3ème page comprend 
un extrait de l’accord 
FFSA/agéa qui montre la 
pression exercée pour 
une non revalorisation.                                                                                                                                  
Michel BEAUGRAND  
rappelle le voyage à 
Compiègne dans le 
cadre du congrès de 
l’UNAAGAR le 5 JUIN. 

Nord Pas-de-Calais

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 10 AVRIL



13

Sur les pavés de la cour intérieure ou sur la terrasse, 
ici le bruit des sabots résonne encore.
Située, au cœur de la ville des ROIS, voici une maison 
à l’âme chevaleresque. Avant de devenir un hôtel de 
charme, le RELAIS fut un site stratégique fortifié par 
les ANGLAIS durant la guerre de CENT ANS. Il revit 
lors du passage à MEUNG SUR LOIRE du ROI JEAN 
LEBON en direction de POITIERS.
JEANNE D’ARC et ses chevaliers investirent le lieu et 
coupèrent la route aux ANGLAIS.

CINQUANTE ANS PLUS TARD, LOUIS XI y créa son 
écurie privée, avec un logis pour y abriter ses che-
vaux, ses écuyers, ses gardes et le Maréchal des 
FORGES. Il venait également se recueillir à la Basi-
lique de CLERY SAINT ANDRE où il fut inhumé en 
1483. Le RELAIS cessa d’être un haras royal en 1604.

Le Président, Gérald PAQUET ouvre la séance à 10 h 
10. Il informe l’Assemblée des décès survenus parmi 
nos Membres. Une minute de silence est observée en 
leur mémoire. Il nous donne les dernières informations 
sur nos adhérents : André MOUTARDIER est toujours 
notre doyen, Maurice de LA TAILLE et Jean FORTIN ont 
60 ans de mariage (un cadeau leur sera offert), Jean-
François BARBOUX, Jean-Luc BONNEFOIS et Louis 
COSINS sont nos nouveaux affiliés, le doyen de l’As-
semblée est Gilles de BELLAING. Il évoque le lieu où 
nous sommes rassemblés et où nous poursuivons nos 
pérégrinations dans l’histoire de FRANCE et la Guerre de 
cent Ans. L’année passée, nous étions dans le Cher avec 
les STUARTS, aujourd’hui, avec Jeanne d’ARC et LOUIS 
XI.  Il constate que le soleil est, presque, avec nous, que 
l’euro est en baisse, ce qui aide nos exportations et dope 
le tourisme, mais que nous n’avons pas tous le moral : 
artisans, commerçants, petites entreprises et retraités 
souffrent. Le printemps est précocement chaud mais 
nos retraites sont gelées et nous allons nous enrhumer. 
Le but de notre Association est aussi d’aider, de prévoir, 
aujourd’hui, pour avoir demain. Il continue en expliquant 
qu’il présente ce tableau car dans cette Assemblée Géné-
rale, nous avons parmi nous, notre Président UNAAGAR, 
Georges BELAT, qui est en prise directe avec toutes ces 
problématiques. Alors… Nous allons avoir son sentiment 
sur le sujet. Nous le saurons à la fin de cette réunion. 
Gérald conclut en précisant que nous savons qu’avec 
son Conseil d’Administration, Georges fait tout ce qu’il 
faut pour nous tirer quelques « marrons du feu » au risque 
de se brûler et l’assure de nos vifs remerciements.

La vie des Régions

Centre

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 16 AVRIL 
À MEUNG SUR LOIRE

RESTAURANT LE RELAIS LOUIS XI, LIEU HABITE D’HISTOIRE DE FRANCE

Daniel MARCOURT, Syndic de l’UNAAGAR, Président 
de la Région Picardie et de l’Amicale AGAR AZUR, nous 
rappelle l’action de l’UNAAGAR ainsi que les avantages 
liés à l’adhésion.     
Il nous parle de l’amélioration des liaisons 
informatiques et du travail de recrutement fait à 
l’occasion des stages d’agéa pour les futurs retraités.                                                                                                                                       
Après l’intervention de Guy LEBRUN et de Marcel 
CHAUVEAU pour leur Amicale, nous prenons l’apéritif, 

à l’extérieur, sous un soleil radieux, suivi d’un délicieux 
déjeuner. 
Ensuite, un autobus nous emmène rendre visite au Roi 
Soleil, Louis XIV, dans le cadre de l’exposition « ARRAS 
vous fait la cour » le château de Versailles en 100 chefs 
d’œuvre.                                                                                        
Ainsi se termine vers 17h30 cette belle journée de 
rencontre. Un grand MERCI aux organisateurs.

Daniel DUJARDIN - Secrétaire
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Le Secrétaire, Jean-Claude PALLLU, après avoir précisé 
que nous sommes 42 présents et qu’il a reçu plus de 80 
pouvoirs et excuses, donne lecture du rapport moral qui 
est adopté à l’unanimité.
La Trésorière, Edith BAUDOIN présente en détail le bilan 
de l’année 2014 qui se solde par un bénéfice de 92,61€. 
Elle dévoile ensuite le budget 2015 qui est équilibré à 
9870€.
Gilberte COUTREY, Contrôleur des comptes atteste de 
la justesse et de la sincérité des comptes. L’Assemblée 
donne quitus à Edith.
Le Président indique aux participants que le Conseil 
d’Administration propose de laisser nos cotisations 2016 
à 43€, pour les retraités et 20€, pour les conjoints survi-
vants. Cette proposition est acceptée à l’unanimité par un 
vote des présents.
Il informe l’Assemblée de ses diverses études concernant 
le voyage convivial. Le Conseil d’Administration a retenu 
la journée parisienne : Musée GREVIN, Déjeuner spec-
tacle au PARADIS LATIN et ILLUMINATIONS de PARIS 
le 5 décembre pour un prix de 154€ avec 2 départs : 
VIERZON et ORLEANS. Il revient sur un regret : la faible 
participation au voyage à SAUMUR en 2015.

Yves le SOUEF lit ensuite un texte préparé par notre col-
lègue, Charles CAILLAUD, Administrateur du RSI.
Gérald présente alors notre invité, Georges BELAT, Pré-
sident de l’UNAAGAR.
Georges nous rappelle sa visite lors du congrès de 
BLOIS, il y a 4 ans. Il présente l’UNAAGAR (7000 adhé-
rents) Membre de la CNRPL (40 000 adhérents) proche 
de l’UNAPL. La CNRPL est, elle-même, Membre de la 
CFR (500 000 adhérents) qui est écoutée par les Pou-
voirs Publics. Donc pour une cotisation annuelle, nous 
pouvons nous faire entendre.
L’UNAAGAR est présente au Conseil d’Administration de 
CAVAMAC, partie prenante à PRAGA, siège au CNRPA 
et au RSI. Il n’occulte pas les problèmes de l’UNAAGAR 
(pas assez d’adhérents) et passe en revue les moyens 
d’améliorer notre taux de pénétration. Il faut retenir que 
les principales actions vont au soutien et à la défense des 
retraités.
Il commente ensuite les revalorisations ou non revalorisa-
tions : ce qu’il voulait, ce qui a été décidé et nous invite à 
lire «  LA VOIX DE L’UNAAGAR ». Il évoque les rapports 
avec CAVAMAC et la façon dont les retraités sont traités, 
la faible représentation des retraités au sein du CA de 
CAVAMAC, les Statuts de l’Association. Il se projette vers 
un avenir incertain, fait des comparaisons avec d’autres 
régimes, énonce des chiffres et des taux. Il passe ensuite 
à PRAGA et, là aussi, dévoile les problèmes (mauvaise 
représentativité, S/P, résultats globaux positifs, réserves, 
pistes envisagées par PRAGA etc…). Il aborde, enfin, le 
futur contrat dépendance obligatoire. Après cette partie 
très « sérieuse », il présente les avantages UNAAGAR 
(tout ce que nous donne en prime notre cotisation). Il 
termine son intervention en nous incitant à participer au 
Congrès de COMPIEGNE.
Patrice FLAMBARD rend compte de sa visite à la RAM 
le 14 avril 2015. Il voulait attirer l’attention de la RAM sur 

les problèmes générés par le nouveau 
logiciel et son inadaptation à ceux de nos 
collègues, encore nombreux, n’ayant pas 
INTERNET. 
L’Ordre du Jour étant épuisé et, personne 
ne demandant plus la parole, le Président 
clôt l’Assemblée Générale à 12 h 55, après 
avoir remercié tous les participants et les 
intervenants.
Tous se retrouvent, ensuite, dans la salle 
du restaurant pour un apéritif et un repas 
sympathique et de bonne qualité agré-
menté d’une animation destinée aux œno-
logues. L’après-midi, la visite du Château 
de MEUNG SUR LOIRE, un château a 2 
visages : moyen-âge et XVIIIème siècle 
est faite par les propriétaires des lieux : 
des passionnés !! Une visite d’exception…

Gérald PAQUET - Président
Jean-Claude PALLU - Secrétaire
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Le 16 avril 2015, à MASSIAC dans le CANTAL, s’est tenue 
l’Assemblée Générale des Agents d’Assurances Retraités 
d’AUVERGNE (Depuis plusieurs années, nous avons pris 
l’habitude de changer de Département chaque année).
C’est donc avec un immense plaisir que nous avons retrouvé, 
apparemment « en pleine forme », notre Président et Ami : 
Bernard LORIZON qui a dû supporter avec beaucoup de 
courage et d’abnégation de très graves problèmes de santé 

depuis le printemps 2014.
Toutefois, malgré ses 
difficultés, il a continué à 
suivre de près la vie de 
l’Amicale avec autant de 
« sagacité ».
Dans un premier temps, 
il a souhaité la bienvenue 
à la trentaine d’Agents 
présents et notamment 
à notre Ami,  ancien 

Président national : Jean LAISSUS ( qui avait fait le 
déplacement depuis FECAMP ! (par fidélité à l’Auvergne). 
Il a su dire aussi un mot gentil pour les absents excusés 
(essentiellement pour raison de santé ) et a fait respecter 
une minute de silence en mémoire  des cinq adhérents qui 
nous ont quitté depuis la dernière Assemblée Générale, à 
savoir : Mme Claude Marie LIOGIER, M. Robert CHARRET, 
Mme Madeleine DELORME, M. Bernard RAY et M. 
Raymond TAILHANDIER.
Puis, Bernard LORIZON  a su dire « sans langue de 
bois » et presque avec colère, qu’il était inadmissible que 
nos retraites soient « non revalorisées », encore cette année 
alors que nos dirigeants CAVAMAC sont très contents de 
leur bonne gestion et fiers des « réserves » !!!  Inutile de 
préciser que ces dires ont été approuvés par tous les 
participants …
Notre Président a ensuite passé la parole à Marcel 
CHAUVEAU  (Président national de l’AGAREGAN  et 
membre du Conseil d’Administration de l’ UNAAGAR) lequel 

nous a fait un rappel historique intéressant de l’UNAAGAR  
et a essayé de nous expliquer les décisions de l’UNAAGAR, 
chiffres à l’appui,  mais ce qui n’a pas été apprécié pour 
autant …
La parole fut ensuite donnée à Mme Henriette PITIOT qui 
nous expliqua avec beaucoup de détails le fonctionnement 
des pensions de réversion RBL,  en sa qualité «  d’assistante 
au conjoint survivant » et qui eut la gentillesse de préparer 
un dossier spécial pour chacun de nous .
Ce fut ensuite le tour  de Jean-Claude COUDARD, notre 
Trésorier, de nous présenter les comptes des années 2013 
et 2014  ( du fait qu’il n’y avait pas eu d’Assemblée Générale 
en 2014 ). Ces comptes font ressortir des résultats très 
satisfaisants et ont été approuvés à l’unanimité.
Vint ensuite le moment important du renouvellement de 
notre Président, compte tenu de la démission que nous 
avait annoncée Bernard LORIZON. Un seul adhérent 
avait fait preuve de candidature, à savoir notre ami Gérard 
LEBEGUE. Ses nombreuses activités passées étant  bien 
connues de nous tous, sa présentation n’en fut que plus 
rapidement faite et, sans aucune hésitation, il fut élu à 
l’unanimité sous nos applaudissements.
L’ordre du jour étant épuisé et avant de passer à table  
nous avons tenu à remercier chaleureusement notre past 
-président  Bernard LORIZON pour ses 12 années de bons 
et loyaux services passées à défendre au mieux nos intérêts 
et, sous une « standing ovation », nous lui avons offert un 
joli cadeau gourmand et des fleurs à son épouse.
Gérard LEBEGUE  prit ensuite la parole pour nous remercier 
de la confiance  qu’on lui accordait  et préciser qu’il ferait de 
son mieux pour continuer le travail de son prédécesseur.
Enfin pour terminer cette matinée, Jean LAISSUS nous 
redit le plaisir qu’il avait à retrouver ses amis auvergnats 
auxquels il est toujours resté tellement fidèle.
Ce fut ensuite un excellent repas très convivial et très amical 
servi sur place à l’hôtel de la Poste. 

Jean-Claude COUDARD, Secrétaire 

La Vie des Régions

Auvergne

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 16 AVRIL À MASSIAC

Gerard LEBEGUE remplace Bernard LORIZON 
à la présidence de la région Auvergne
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La Vie des Régions

Musée de l'automobile

Repas

Augustin MARZIN, Alain GUIVARCH, Roger BIDOUL

En cette année 
2015, c’est le 
petit village de 
LOHEAC et 
son célèbre 
musée de 
l ’ au tomob i le 
qui  accueillent 
les 62 partici-
pants de notre 
a s s e m b l é e 

générale, par une 
journée très ensoleillée, 
les opérations d’émarge-
ments étant menées de 
main de maître par Loïc 
RAULT. A noter que 95 
adhérents, ne pouvant 
se déplacer pour cette 
journée, ont retourné 
leurs pouvoirs. Nous 
les en remercions car 
ils contribuent à la 

bonne marche de 
notre Amicale. 
Le Président Roland 
MARCA ouvre l’As-
semblée Générale 
en détaillant le pro-
gramme de la journée.
Jean-Yves LEROUX, 
notre Secrétaire, 
avant de présenter, 
le rapport d’activités 
du Conseil d’adminis-
tration, fait observer 
une minute de silence 
en hommage à nos 
disparus. Le rapport 
financier est présen-
té par le Contrôleur 
des comptes Jean-

Claude GIMET.
Cette année nous sommes honorés par la présence de 

Pierre-Maxime DUMINIL, Directeur Général de CAVA-
MAC / PRAGA qui, à l’aide de «slides», nous  fait un ex-
posé très détaillé de la situation de nos caisses de retraite 
RBL et RCO, ainsi que sur les perspectives d’avenir. Des 
explications techniques sont également données sur le 
gel de la valeur du point de retraite RCO en octobre 2015.

Avant la pause-café, nos fidèles sponsors (Domaine de 
Rocfontaine, Adrien ALARME et CARGLASS) sont venus 
présenter leurs activités, qu’ils en soient ici remerciés.
A la reprise, Hervé BEJA, Président agéa du département 
d’Ille et Vilaine nous fait un exposé sur la nouvelle loi HA-
MON ;  André HARNOIS, Administrateur aux affaires so-
ciales évoque les dossiers de l’année écoulée ; puis Ronan 
ROMIEUX, responsable de la communication rend 
compte de l’activité du 
WEBLOG en précisant 
que ce mode de com-
munication deviendra 
totalement incontour-
nable et incite les par-
ticipants à s’y habituer 
dès à présent.
Le Rapport moral du 
Président Roland MAR-
CA vient clôturer cette 
Assemblée Générale.
Après la réunion de 
travail, l’ensemble des 
participants se sont dé-
placés au Restaurant 
"Le Chèvre Feuille", où 
au cours de l’apéritif, un 
vibrant hommage est 
rendu à trois membres 
du conseil d’adminis-
tration arrivant en fin de 
mandat et ne souhaitant 
pas le renouveler après 
de nombreuses années 
de présence, à savoir : 

 • Alain GUIVARCH, Vice-président.
 • Roger BIDOUL, Vice-président département 
  du Morbihan.
 • Augustin MARZIN, Vice-président département
  du Finistère.
Un cadeau souvenir leur est remis par :
 - Patrick GUILLEMOT, Président honoraire.
 - André HARNOIS, Administrateur aux affaires sociales.
 - Roland MARCA, Président.
A la fin du repas une tombola permet de remettre de nom-
breux cadeaux aux participants.
La visite du musée de l’automobile, offerte par l’Amicale, 
vient clôturer cette journée, qui semble avoir été appré-
ciée de tous.

Ronan ROMIEUX, 
Responsable de la communication

Bretagne

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 23 AVRIL À LOHEAC

Participants à l’A.G

Tombola Jean Yves LEROUX 
Jean-Marie LORAND

Hervé BEJA

Roland MARCA, Jean-Yves LEROUX, 
André HARNOIS
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Musée de l'automobile

Repas

Augustin MARZIN, Alain GUIVARCH, Roger BIDOUL

La Vie des Régions

Loire Atlantique Vendée

Notre Assemblée gé-
nérale s’est ouverte 
vers 10h30, sous la 
présidence de Jean 
Pierre CHATELLIER, 
dans les magnifiques 
e t  s o m p t u e u s e s 
dépendances  du 
château de LAU-
V E R G N A C  à  L A 
TURBALLE, agré-
mentées des œuvres 

de collage réalisées par Francine OLLIVRY, épouse de notre 
confrère Loïc, et d’aquarelles prêtées par Bernard DENIOT. 
Nous étions 80 participants dont de nombreux adhérents 
accompagnés de leur épouse.

Notre Président a accueilli 
l es  personna l i tés  qu i 
avaient répondu à son 
invi tat ion, notamment 
Charles CAILLAUD, tréso-
rier adjoint de l’UNAAGAR 
et Président de MAG 3 
Seniors, Jacques BIGOT 
(Administrateur UNAA-
GAR et  CAVAMAC), 

Marcel HERVE (Président 
Amicale ANJOU-MAINE), Yves 
Alain LEGRAND (Président 
agéa Pays de Loire), Fabien 
MULLER (agéa 44) et Alain 
DU TERTRE (agéa 85). Hom-
mage a ensuite été rendu à 
nos confrères et consœurs 
disparus depuis la dernière 
Assemblée Générale. Puis 
Yves MULLER, ancien Pré-

sident d’AGAR 44/85, a évoqué plus particulièrement le 
souvenir et le  travail fourni par notre regretté camarade 
Georges VERDON, Président adjoint de notre amicale pour 
la Vendée, en présence de son épouse qui avait accepté 
d’être parmi nous.

Après le rapport d’activité présenté par le secrétaire Roland 
CESBRON, voté à l’unanimité, le rapport financier de notre tré-
sorière Marie LOUVARD a été lui aussi accepté à l’unanimité, 
suivis par le rapport du Contrôleur des comptes Patrick DE LA 
BESNARDIERE. Deux membres sortants ont été réélus au 
Conseil d’Administration, rejoints par notre nouveau confrère 
de CHALLANS, Albert GIRARD.

L’assemblée générale s’est poursuivie par les interventions 
de Jacques BIGOT et Yves MULLER sur les conditions de 
la réversion des retraites et la situation actuelle de PRAGA. 

Jacques BIGOT a pu présenter le remarquable diaporama 
qu’il a réalisé sur nos régimes de retraite et de prévoyance, 
et l’assistance, toujours très sensibilisée sur ces sujets, a été 
particulièrement attentive et a posé de nombreuses questions.

L’exposé d’Yves-Alain LEGRAND, Président d’agéa région 
Pays de Loire, a été suivi, lui aussi, avec beaucoup d’attention. 
Notre confrère actif s’est félicité de la qualité du partenariat 
qui s’est noué entre AGAR 44/85 et agéa Pays de Loire, les 
jeunes agents appréciant particulièrement l’expérience des 
agents retraités dans leur fonction de Délégués Nouveaux 
Agents (DNA). L’actualité de la profession et de la Fédéra-
tion a bien entendu été largement évoquée, notamment le 
partenariat avec France Bleu et le premier Salon de l’Assuré 
à Paris en novembre dernier, dont Y.A. LEGRAND a été l’un 
des principaux artisans.

L’intervention de Madame 
Annick LOUVARD, ensei-
gnante à Paris V et auteure 
de plusieurs ouvrages sur le 
thème de «  Gymnastique et 
Bien-Etre pour les seniors » 
a beaucoup intéressé l’as-
sistance. La présentation de 
ses études, appuyée par un 
diaporama et non dénuée 
d’humour, a su convaincre 
l’auditoire qu’un « style de vie actif augmente l’espérance de 
vie sans incapacité et préserve l’autonomie fonctionnelle ». 
Nos confrères n’ont pas manqué ensuite de faire l’achat de 
son dernier ouvrage.

Charles CAILLAUD, Trésorier Adjoint de l’UNAAGAR a évo-
qué la question de notre représentativité au sein de CAVA-
MAC, ainsi que les problèmes de non revalorisation de nos 
allocations de retraites dus, en partie, à un avenir incertain 
pour le devenir de nos régimes.

Après notre assemblée, un apéritif convivial a permis des 
échanges et des rencontres avant un repas très chaleureux et 
de qualité, par table de 8, permettant de mieux s’écouter, servi 
dans une salle très lumineuse. Notre tombola traditionnelle a 
fait quelques heureux, et un cadeau a été offert aux agents 
retraités ayant fêté leurs noces d’or ou de diamant au cours 
de l’année écoulée. Enfin, un stylo souvenir à pointe laser a 
été remis à l’ensemble des participants. 

La journée s’est poursuivie avec  la visite commentée des 
marais salants de GUERANDE. Cela a aussi permis des 
découvertes passionnantes entre l’homme et la nature !

Nous nous sommes quittés en fin de journée, tous heureux de 
nous être retrouvés pour partager ensemble et les souvenirs 
et les… projets.

Roland CESBRON, Secrétaire

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 21 MAI
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Sorties et Voyages des Amicales

47 personnes dont plusieurs invités sont présentes au 
rendez vous du restaurant « le Cheval Blanc » pour une 
journée de détente préparée par notre collègue Claudine 
SENOT sur le thème : 

  LE LAC DU DER ET SON HISTOIRE.

Le  café et les croissants 
nous attendent et c’est dans 
la bonne humeur avec un 
agréable soleil, sur lequel 
on ne comptait pas vraiment, 
que nous nous retrouvons 
avec un « timing » très serré.
- 10 h : c’est le moment de 
rejindre l’embarcadère pour 
prendre place à bord du 
bateau le « FIL DE L’EAU ».

« En avant toute » pour 
un tour du lac sur des 
commentaires du 
capitaine qui nous 
retrace l’histoire de 
cette immense et 
artificielle étendue 
d’eau qui, avec ses 
4800 ha, ses 77 km 
de rives, ses 20 
m de profondeur 
en font l’un des plus grands 
d’Europe. Il nous explique sa création et le début de la 
mise en eau en1974 après 10 ans de travaux gigantesques, 
il nous parle de la faune, des monstres du lac « les silures 
géants » des grues qui viennent s’y reposer avant de 
reprendre leur migration.

Au large, quelques cygnes viennent à notre rencontre pour 
nous saluer mais surtout obtenir une récompense, puis 
nous croisons la route de superbes voiliers louvoyant dans 
une agréable petite brise. 

- 12h : retour à terre et direction le restaurant pour sabler 
le champagne offert par l’amicale, puis à table pour un 
excellent déjeuner prétexte à se remémorer des nombreux 
souvenirs professionnels mais aussi plus personnels.
- 14h30 : direction Sainte Marie du Lac pour la visite du 
VILLAGE MUSEE DU DER où nous sommes accueillis 
par le guide conférencier pour un petit film retraçant la 
naissance du lac, le désespoir des habitants expulsés 
de leurs maisons puis le véritable déchirement lors de la 
disparition totale des villages de Champaubert aux Bois, 
Chantecoq, Nuisement aux Bois et l’ineffaçable blessure 
du transfert des sépultures.
On y apprend l’émouvante histoire de l’église de Nuisement 
aux Bois, démontée puis remontée pièce par pièce, poutre 
par poutre, par les habitants.
Enfant du village, passionné, il nous retrace la vie des 
habitants, nous 
fait revivre les 
métiers d’autre-
fois, les outils 
a u j o u r d ’ h u i 
disparus, puis 
nous appre-
n o n s  a v e c 
b e a u c o u p 
d ’ i n t é r ê t  l e 
travail de pro-
tec t i on  des 
hirondelles nombreuses 
autour du lac où elles trouvent une nourriture abondante 
et font l’objet d’un suivi attentif grâce à des opérations de 
baguage et de comptage.
Nous terminons par le jardin pédagogique et ses plantes 
médicinales, la journée s’achève par un petit tour par le 
magasin du village et c’est l’heure de prendre le chemin 
du retour, sauf pour un petit groupe direction le Casino…   

A l’année prochaine… 
Bernard LAUVAUX

Secrétaire 

Champagne Ardenne

JOURNÉE TOURISTIQUE DU 21 MAI
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ASSURANCE PERTE D’AUTONOMIE 
L’UNAAGAR et le cabinet Fontaine et Bertel ont sélectionné le produit Entour’Age d’AXA 
pour vous accompagner financièrement et humainement en cas de dépendance. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 





 

 



Jusqu’à 55 % de réduction la 1ère année 
10 % de réduction pour la 2ème  année 
5 % de réduction pour la 3ème  année 

 
10 % de réduction si souscription couple

 

ENTOUR’AGE,
 
la solution «  perte d’autonomie »

 
 Souple : La solution Entour’Age s’adapte à vos besoins et à votre budget, 
 Garanties étendues : Entour’Age prend en charge la dépendance physique et/ou psychique, 
 Des Formalités simples : une seule question en cas d’adhésion avant 70 ans pour une rente 

mensuelle en cas de dépendance totale inférieure ou égale à 1 800€, 
 Assistance : Vous êtes pris en charge, dès la souscription, par de nombreux services 

d’assistance. 
 Souscription jusqu’à 75 ans. Label FFSA 

Pour les adhérents UNAAGAR
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 Pour tous renseignements et devis: 

+ O
R

IA
S

 : 
B

er
te

l 0
70

00
94

9 
B

la
nc

ha
rd

 1
00

58
53

5























Informations & réservations au 03.29.63.22.28. 
Esplanade du lac – 88 400 GERARDMER 

beaurivage@compagnie-dhdl.com - www.hotel-beaurivage.fr 

DÉCOUVREZ  
NOS PROGRAMMES 

Général Foy Investissement
CONTACTEZ-NOUS DÈS MAINTENANT

14 rue Petite Sensive / BP 62312 - 44323 NANTES cedex 3  

02 51 12 79 00

POUR VIVRE OU INVESTIR 

DEVENEZ PROPRIÉTAIRE D’UN LOGEMENT NEUF

CONJUGUEZ CONFORT  
ET CADRE DE VIE

AP180x75_250616.indd   1 25/06/15   10:38
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Zoom sur le Congrès 2015 /////////

L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 
STATUTAIRE DE L’UNAAGAR 

S’EST TENUE À L’HÔTEL 
MERCURE DE COMPIÈGNE 
LE MERCREDI 3 JUIN 2015

A 9H40, le Président Georges BELAT ouvre l’Assemblée 
en accueillant les nombreux participants et, parmi eux, 
les nouveaux Présidents d’Amicales de Compagnie ou de 
Région élus depuis notre dernière Assemblée.
Il constate  avec plaisir une très bonne participation avec 
près de 200 congressistes, tous heureux de se retrouver 
dans cette belle région de Picardie.
Il remercie les responsables de l’Amicale de région 
APAGAR pour l’aide apportée, notamment son Président 
Daniel MARCOURT ainsi que Dominique DEWAS.
Selon la tradition, il demande à la salle d’observer une 
minute de silence à la mémoire des disparus.
Georges Belat nous informe du décès de Bernard 
PONCHON, ex-Président de l’AAGARIF (Ile de France), 
survenu subitement le lundi 31 mai. Bernard a été fortement 
impliqué de nombreuses années dans la vie syndicale  des 
agents généraux d’assurances en activité et en retraite. 
Nous le regrettons tous.

Le Secrétaire Général, Pierre 
VAUSSARD, présente son 
rapport d’activités.
Celui-ci remercie tout d’abord 
son prédécesseur Philippe 
ROBERT pour son efficacité et 
sa grande rigueur de gestion. 
Ce dern ier  es t  v ivement 
applaudi.
I l évoque les nombreuses 

actions entreprises depuis l’année dernière par les huit 

commissions créées par le Conseil d’ Administration. Ce qui 
a permis d’avoir un outil efficace pour les diverses activités 
sociales, de retraite et de prévoyance, l’informatique et 
la gestion, la réflexion sur les évolutions des systèmes 
d’encaissements des cotisations, le développement des 
effectifs, l’étude des statuts et des règlements intérieurs 
des Amicales, la refonte des documents de communication, 
la poursuite des services et avantages aux adhérents, la 
revue « La Voix de l’UNAAGAR », et enfin l’énorme travail 
de suivi des relations avec agéa, CAVAMAC et PRAGA. 
Le Secrétaire reprend notamment certaines activités :
Christian COEURÉ et la commission informatique 
continuent à œuvrer pour l’évolution de nos applications 
avec @bs (Florent DEWAS). Il représente l’UNAAGAR 
dans différents organismes sociaux : la CNRPL, CNRPA, 
CFR et le RSI.
Jacques BIGOT anime la commission « Social, Retraite et 
Prévoyance » avec la collaboration de Régine ALMERAS, 
Raymond BOURBOULOUX, Christian BRETTE, Jean 
Marie MARTIN et Christian COEURÉ.  

Le Trésorier Général, Daniel 
SAUVAGE,  présente dans le 
détail les comptes de l’année 
2014 dont le résultat est en 
excédent. 
Les contrôleurs des comptes, 
Michel GARREAU & Gabriel 
GONIN, rendent compte de 
l’accomplissement de leur 
mission et confirme la régularité 

de la gestion comptable.
L’assemblée générale approuve les comptes présentés 
et donne quitus au Trésorier.Daniel SAUVAGE informe 
ensuite l’assemblée du budget prévisionnel 2015 incluant 
les dépenses exceptionnelles liées à la nécessaire 
modernisation de l’informatique.
Pierre EPINEUSE rend compte 
de l’activité de la commission 
dont il a la responsabilité, 
axée sur le développement 
des effectifs, avec notamment, 
la participation de l’UNAAGAR 
aux s tages «  agéa »  de 
préparation à la retraite. 
L’usage du BUA (bul let in 
unique d’adhésion) multiplie 
les adhésions par le respect de la double adhésion la 
première année. Une étude montre que 28 % des membres 
deviennent « mono-adhérent » la seconde année. La liste 
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de ces derniers sera adressée aux Amicales concernées. 
A fin mai 2015, le travail de recrutement des Amicales a permis 
d’enregistrer davantage de nouvelles adhésions : + 76% 
comparativement à la même période de 2014.

Le Président Georges BELAT 
nous présente son rapport 
moral, se félicitant de la bonne 
santé de notre Union Nationale. 
Les 7000 adhérents  des 
Amicales unies sous la bannière 
UNAAGAR, reconnaissent 
le bien-fondé des actions du 
Conseil d’Administration, celles 
des commissions, des élus 
CAVAMAC ET PRAGA, des 

Présidents des Amicales. Les  adhérents considèrent que 
le rôle de contre-pouvoir de l’UNAAGAR est et doit rester 
irremplaçable.

Cotisations 2016 : Georges BELAT soumet à l’assemblée le 
maintien des cotisations 2016 au même niveau que celles 
de 2015. Cette proposition est acceptée  à l’unanimité.

Nous passons à un sujet 
i m p o r t a n t  :  l ’ é v o l u t i o n 
informatique.
Christian COEURE  nous 
fait part de l’avancement des 
travaux de sa commission. 
Il nous présente le projet de la 
refonte complète du système 
actuel qui est maintenant 
obsolète, puis nous passons à 
une démonstration avec une simulation sur le site d’une 
Amicale de Compagnie (Alain VAYSETTES) et sur celui 
d’une d’Amicale de Région (Jean Pierre CHATELLIER). 

Le changement le plus important réside dans l’utilisation 
d’internet et d’un fichier partagé.
De nombreux échanges avec l’Assemblée permettent 
à chacun de bien apprécier l’évolution nécessaire des 
applications, plus pratiques et simplifiées. 

Afin de pouvoir opter pour la transformation du système 
informatique, le Président Georges BELAT demande un 
vote  à tous les Présidents d’Amicales.
Ces derniers donnent leur accord à une très large majorité.

Georges BELAT  remercie ensuite tous les partenaires de 
l’UNAAGAR qui continuent à nous fournir des prestations 
de qualité à des tarifs compétitifs.
Il s’agit, entre autre, de Vacances Bleues, d’Audika, du 
Domaine de Rocfontaine, des Champagnes de Venoge, 
de la Quercynoise, du Cabinet d’Assurances Bertel & 
Blanchard.
 
13 H 00 Fin de notre Assemblée générale.
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La partie Congrès s’ouvre à 14H30 avec l’accueil de 
Madame Arielle FRANÇOIS, adjoint au Maire de la ville 
de Compiègne.

Madame FRANÇOIS présente à l’Assemblée de façon 
précise, avec dynamisme et humour, les nombreux atouts 
de sa ville et ceux de l’agglomération de Compiègne (son 
pôle universitaire renommé, ses industries et laboratoires de 
pointe, sa qualité de vie au cœur de 15000 hectares de forêt 
d’exception, son titre de ville royale et impériale…). Après 
nous avoir confié plusieurs secrets « croustillants » sur sa 
façon de remplir ses missions d’élue, notamment celles 
de responsable de l’environnement, les Congressistes, 
enthousiastes, ont chaleureusement applaudi Madame 
l'adjointe au Maire.
Nos élus et représentants CAVAMAC et PRAGA ont rendu 
compte ensuite des activités de l’année 2014.

Jacques BIGOT, responsable de 
la commission « Social, Retraite et 
Prévoyance » est revenu sur les 
informations relatives aux réversions. 
Il a rappelé à l’assemblée l’importance 
annuelle, en nombre, des dossiers 
soumis à l’UNAAGAR concernant des 
adhérents en difficulté ou en demande 
de renseignements urgents.

Christian BRETTE est revenu 
sur les bons chiffres CAVAMAC 
présentés lors des derniers 
Conseils d’Administration ainsi 
que sur les interventions justifiées 
des représentants UNAAGAR sur 
la non-revalorisation de la valeur 
du point RCO au 01 octobre 2015. 
Celui-ci confirme à l’assemblée 

l’indispensable nécessité d’une augmentation de la 
représentation des retraités tant au sein du Conseil de 
CAVAMAC qu’au sein du bureau. Par ailleurs il considère 
que les représentants des actifs et des retraités devraient 
réfléchir et travailler ensemble et en amont à toutes 
décisions concernant ce sujet crucial de la retraite.
Régine ALMÉRAS, représentante 
de  l ’UNAAGAR au  Conse i l 
d’Administration de PRAGA, 
également invitée au bureau, nous 
a rappelé les demandes et avis 
qu’elle a formulés, notamment la 
baisse des frais de gestion perçus 
sur PRAGA100.
La mise en place des contrats 
responsables l’a amené également à demander une 
nouvelle garantie afin de pallier la baisse des garanties 
sur le PRAGA300.

Nous accuei l lons Christ ian 
BOURREAU, Président de l’UFR 
(Union Française des Retraités). 
L’UFR comme la CNRPL à laquelle 
nous adhérons sont membres de 
la Confédération Nationale des 
Retraités forte de 1,5 millions 
retraités. Les points de vue de 
l’UFR et de l’UNAAGAR sur le vaste 

sujet de la retraite sont convergents, comme l’a brillamment 
démontré Christian BOURREAU. Ils peuvent toutefois faire 
débat lorsque les avis divergent (par exemple sur la retraite 
universelle, d’où l’intérêt de telles rencontres). Aujourd’hui, 
la France compte près de 15 millions de retraités et demain 
toujours davantage. Ensemble et grâce à nos différentes 
organisations, nous devons être très présents et si possible 
entendus pour assurer l’avenir des retraités. 
Hervé de VEYRAC nous fait 
l’honneur de sa présence.
C’est avec un immense plaisir que 
nous le recevons pour la seconde 
fo is au cours d ’un Congrès 
UNAAGAR.
Après un parcours syndical dense 
au syndicat des Agents AGF et à 
agéa, Hervé s’est engagé à la tête 
de la fédération depuis juin 2012.                  

LA PARTIE CONGRÈS COMMENCE L'APRÈS MIDI 
DU MERCREDI 3 JUIN
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Les convictions qui l’animent sur le métier d’Agent Général 
l’ont, sans répit, obligé à être en veille face à l’avalanche 
de textes législatifs et réglementaires qui se sont abattus 
depuis trois ans sur le secteur de l’assurance et, au delà, 
sur les Agents eux-mêmes. Il a su faire face car il ne 
manque jamais d’arguments sérieux et déterminants.
Hervé a décidé de ne pas solliciter un nouveau mandat à 
la présidence d’AGÉA.
Au terme de son mandat triennal qui s’achève, Hervé de 
VEYRAC est revenu pendant 45 minutes sur tous les sujets 
des derniers mois  (loi Hamon, loi ALLUR, sécurisation 
de l’emploi, ANI, professions réglementées, ACPR, DIA2, 
IMD2, SOLVABILITE 2….).
Après des applaudissements fournis, Georges BELAT a 
tenu à remercier très officiellement Hervé de VEYRAC 
pour le travail admirable accompli depuis des années au 
service de tous les Agents Généraux actifs d’aujourd’hui et 
actifs d’hier. Un grand merci pour les excellentes relations 
qu’Hervé et son équipe ont entretenues avec l’UNAAGAR 
et aux adhérents des Amicales.
Avant de conclure l’après-midi, le Président Georges 
BELAT a tenu à mettre à l’honneur trois Amis qui ont œuvré 
pour le développement de l’UNAAGAR :
- Dominique DEWAS, après 20 années de responsabilités 
syndicales chez VIA, il a été l’instigateur du premier 
système informatique SIGAR sous la présidence de Jean 
LAISSUS. En 2008, il fait son entrée dans l’équipe de Michel 
MOULETTE en qualité de Trésorier adjoint et responsable 
informatique. Parallèlement, il sera trésorier de l’APAGAR 
(Amicale de la Région Picardie) pendant 15 ans.
Il a géré avec la maitrise et la précision qu’on lui connaît 
les inscriptions du Congrès 2015.
- Philippe ROBERT est bénévole depuis 1980 aux côtés 
de ses Confrères actifs et ensuite retraités. Après sa 

Présidence à l’UAR, Philippe fait partie de l’équipe de 
Michel MOULETTE dès 2008 en qualité de Secrétaire 
Général. Il conservera son poste sous la présidence de 
Georges BELAT jusqu’à l'âge de 75 ans en 2014. Pendant 
des années ses Confrères ont apprécié son dévouement, 
sa précision, sa force de travail.
- Après de longues années d’investissement pour le 
syndicat des actifs AGF, principalement en qualité de 
technicien, Michel MOULETTE, s’engage en 2005 aux 
côtés des retraités. Il est appelé à prendre la présidence 
de la toute nouvelle Amicale SAGGORA SENIORS.
En 2008, il devient Président de l’UNAAGAR et le restera 
jusqu’en 2011, initiant avec son équipe le système de 
double appartenance AdR/AdC, aujourd’hui favorable à 
toutes les Amicales.
Son dynamisme permettra l'impulsion de nouvelles 
méthodes de recrutement.
Pour leur dévouement à la cause de l’UNAAGAR et au nom 
de tous les Collègues, le Président Georges BELAT remet 
la médaille UNAAGAR à Dominique, Philippe et Michel.

Enfin le Président a tenu à remercier le Président de 
l’APAGAR, Daniel MARCOURT et son équipe pour 
l’organisation minutieuse du Congrès.                                   
   

Michel Moulette, Philippe Robert et Dominique Dewas reçoivent la médaille UNAAGAR.
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MERCREDI 3 
EN MARGE DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

Toute la journée les accompagnants ont eu la chance 
de découvrir, avec des conférenciers de qualité, la ville 
historique de Compiègne, le musée du Second Empire 
et double prince, le Théâtre Impérial et enfin le parc du 
Château.

MERCREDI 3 
À 20 HEURES

Un cocktail Champagne (offert par notre partenaire, 
Champagne de Venoge) nous attendait aux abords de 
la superbe roseraie de l’Abbaye de Chaalis. Ce joyeux 
moment, accompagné d’un piano-bar avec la ravissante 
chanteuse Christelle, permit des échanges agréables et 
gais entre tous les participants.

LE DINER DE GALA 
Se déroula dans l'Orangerie de l’Abbaye soigneusement 
préparée à notre intention. Un menu de qualité servi par 
AZ réceptions, des Vins Saumur-Champigny (offerts par 
notre partenaire le Domaine de 
Roc Fontaine), un spectacle 
de qualité et varié présenté par 
POP’N GOSPEL, ont fait que 
la soirée fut animée et joyeuse 
jusqu’à une heure avancée de 
la nuit.

CONGRÈS 2015 : JOURNÉES DE FÊTE ENSOLEILLÉES
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 JEUDI 4 
DÈS 9 HEURES 

Les trois autocars STEPA nous ont conduits à Chantilly pour 
une journée découverte de l’ensemble du Domaine que le 
Duc d’Aumale léga en 1886 avec toutes ses collections à 
l’Institut de France.

Avec quatre guides conférenciers, nous découvrons les 
Grands Appartements et leurs décors d’apparat ainsi que 
le Musée Condé qui regroupe 800 tableaux dont certains 
grands chefs d’œuvre de Raphael, Poussin, Watteau, 
Ingres…

Après le rendez-vous pour la photo de groupe, certains 
partent à la découverte du parc de 115 hectares en 
petit train, d’autres se dirigent vers les Grandes Ecuries 
construites au XVIIIème siècle et classées parmi les plus 
belles du monde.

C’est dans ces Grandes Ecuries, dans l’espace prestigieux 
de la Salle des Evolutions, que le déjeuner nous est servi 
avec, au dessert, une démonstration de Crème Chantilly 
avec dégustation bien évidemment…..
L’après-midi nous assistons au fabuleux spectacle équestre 
«Kavallisté», véritable hommage à la Corse et à ses 
mystères.

Chevaux  ma is  auss i  poneys ,  ânes ,  chèv res - 
merveilleusement drivés par de belles cavalières et un 
cavalier voltigeur ont évolué au son des chants traditionnels.  
Encore quelques instants pour flâner sur le site grandiose 
du Château de Chantilly et nous partons vers le village 
tranquille et fleuri de Saint Jean aux Bois. Dans l’église 
abbatiale du XIIème, le père FAIVRE nous attend pour 
un moment de souvenir et de prière pour nos confrères 
disparus et ceux en souffrance.
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A 20 HEURES 

S’ouvrent les portes de la magnifique Salle des 
Drapeaux, mise à notre disposition par la Ville 
de Compiègne.
Un savoureux diner en musique nous attend. 
Nous sommes accueillis dès notre entrée par 
l’orchestre Opus 4 au son de la musique Tsigane. 
Toute la soirée, les musiciens professionnels et 
endiablés se déplaceront de table en table au bonheur de 
chacun.

VENDREDI 5 
Compte tenu de la journée très dense de la veille, nous 
partons seulement à 10 heures pour un programme 
prometteur. C’est d’abord le Palais de Compiègne, bâti par 
Louis XV et Louis XVI, réaménagé sous Napoléon 1er puis 
Napoléon III, que nous découvrons, toujours accompagnés 
de conférenciers de qualité.

Les Appartements de l’Empereur et de l’Impératrice, 
richement décorés et meublés, sont restés tels que les ont 
désirés et décorés Napoléon 1er et Napoléon III. Le Musée 
de la Voiture nous a entrainé dans l’histoire fascinante 
de la locomotion grâce à l’un des plus beaux ensembles 

de carrosses et berlines du XVIIIème jusqu’au début de 
l’aventure automobile. 

A l’heure du déjeuner, nous nous dirigeons vers Pierrefonds. 
Le déjeuner nous sera servi dans les salons des Thermes 
au pied du majestueux château que nous découvrons dans 
l’après-midi. 
Ouvrage défensif impressionnant, le Château-Fort de 
Pierrefonds fut sauvé par Viollet le Duc sur demande de 
Napoléon III avec d’importants travaux de remise en état, 
de décoration et de création de mobilier.
Malgré la chaleur, la quasi-totalité des congressistes a 
souhaité partir à l’assaut de la belle forteresse, sans regret 
aucun.
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Encore un dernier détour par la clairière de Rethondes : 
c’est ici que, début novembre 1918, recherchant un endroit 
calme et isolé, le train du Maréchal Foch (ainsi que le train 
spécial de la délégation allemande) sera acheminé pour 

servir de lieu de négociations et de signature de l’armistice 
de la première guerre mondiale le 11 novembre 1918. Sur 
ce site, aménagé entre-temps en clairière avec monuments, 
et dans ce même wagon, sera également signé l’armistice 
du 22 juin 1940 à la suite de la bataille de France au début 
de la seconde guerre mondiale.

C’est dans les salons de l’hôtel Mercure que notre dernier 
dîner, nous sera servi. Cet établissement, qui nous a reçus 
pendant près d’une semaine (l’Assemblée Générale de 
MAG 3 Séniors s’est déroulée au même endroit lundi 1er 
et mardi 2), nous a fourni un service irréprochable et une 
cuisine digne d’un restaurant classé.
Au cours de ce dernier diner quatre professeurs de musique 
du Compiégnois ont accepté de venir nous interpréter un 
concert classique et Jazz de rare qualité.
Ravis de leur séjour en Picardie, ensoleillé, culturel et 
convivial à souhait, les participants ont chaleureusement 
remercié tous les organisateurs promettant d’être sur la 
liste des Congressistes 2017. 
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Je ne pensais pas que visiter le musée de l’auto dans le 
château de Compiègne me ramènerait plus de 60 ans 
en arrière ! Mon oncle avait une collection de la revue 
« Illustration », datant de 1936, qui faisait l’historique de 
tout ce qui bouge : sur l’eau, sur le rail, dans les airs et 
sur la route.
J’ai eu une très forte émotion en me retrouvant devant la 
« Jamais Contente » de Jenatzy qui m’avait fait beaucoup 
rêver: c’est la 1ère voiture à avoir dépassé le 100 km/h. 
C’était le 29 avril 1899 et, en plus, elle était à propulsion 
électrique !
L’histoire de ce record vaut la peine d’être racontée.
Paul Meyan, directeur de la principale revue auto d’alors, 
« La France Automobile », a l’idée, en décembre 1898, 
de créer une course de vitesse sur 2 km. Le principe est 
simple : départ arrêté, coup de sifflet, 1er chrono au 1er 
km et 2ème chrono au 2ème km, ce qui donne les temps 
du km arrêté et du km lancé. La route est à Archère, près 
de Maison-Laffite, elle est toute droite, soigneusement 

entretenue. Il faut s’imaginer que les voitures, à l’époque, 
atteignaient péniblement 25 à 30 km/h.
Au jour dit, c’est le Comte de Chasseloup-Laubat qui 
gagne à bord d’une Jeantaud électrique à 64,154 km/h. 
Le lendemain, Paul Meylan reçoit une lettre de Camille 
Jenatzy qui lui demande si le Comte veut bien « relever 
le défi (qu’il) lui lance conformément au règlement de la 
course ».
Ce Jenatzy est le fils d’un célèbre fabricant belge (d’origine 
polonaise) d’objets en caoutchouc et notamment de 
pneumatiques. Il s’est installé à Paris, après des études 
d’ingénieur, et il fabrique des fiacres et des camionnettes 
électriques. Il a un redoutable concurrent qui n’est autre 
que Jeantaud contre lequel il se bat à coup de pub sur la 
vitesse des véhicules.  Pour se faire connaître, Jenatzy 
participe à toutes les courses automobiles possibles et 
son palmarès sera fameux. Mince et très nerveux, la barbe 
rousse,  il a été bien vite surnommé le « Diable rouge » 
(Red Devil) en Angleterre.

LA JAMAIS CONTENTE

Jenatzy et sa femme après l’exploit, photo parue dans l’Illustration.
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LA JAMAIS CONTENTE
          

Publicité du 
Diable Rouge 
pour Bosch 
en 1910.

Paul Meyan est aux anges : Chasseloup contre Jenatzy, 
ça promet !
Jenatzy a un mois pour battre le record. 
Le 17-01-1899, il atteint 66,66 km/h sur une CGA Dogcart 
électrique mais le Comte atteint, lui, 70 km/h ! 
10 jours plus tard, Jenatzy frôle les 80 km/h et le Comte a 
un incident mécanique.
Le 4 mars, le Comte, qui a fait réaliser une carrosserie 
profilée pour sa Jeantaud, atteint 90.307 km/h. 
Jenatzy prétend qu’il peut faire mieux avant un mois : il 

prépare, en secret, une nouvelle voiture. Elle a la forme 
d’un gros cigare fabriqué en tôle de partinium, un alliage 
d'aluminium, de tungstène et de magnésium laminé et 
elle est 60% plus légère que si elle était en matériaux 
traditionnels. Son nom est fièrement inscrit en lettres 
rouges sur son flanc : « la Jamais Contente ». C’est son 
épouse qui en a eu l’idée en hommage à son mari qui veut 
toujours faire mieux et aller plus vite ! 
Le 31-03-1899, il va très vite mais il est victime d’une erreur 
de mesure : la piste fait 2.200 m !
La bonne tentative a lieu le 29-04-1899 : il atteint 105.879 
km/h. Le comte de Chasseloup-Laubat jette l’éponge et 
Jenatzy entre dans la légende !  

Le record a été rendu possible grâce à deux moteurs 
électriques placés à l’arrière entre les roues et d'une 
puissance maximale totale de 50 kW (environ 68 chevaux). 
L'alimentation se fait par batteries d’accumulateurs Fulmen 
(100 éléments de 2V), qui représentent près de la moitié 
d'1,5 tonne de poids total de l’auto. Les moteurs sont en 
branchement direct sur les roues arrière motrices.
On peut noter que la marque Fulmen existe toujours ! Et 
que c’est le début de l’aérodynamisme et de la lutte contre 
le poids.

Voici le récit de l’exploit selon le club de ses supporters :

  “Nous sommes le 29 avril 1899, à Archères, près de Paris. Le temps est infect. Au bord d’une longue ligne droite, 
tout le gratin du monde de la finance, des sports, des arts est là. Les conversations vont bon train quand soudain, au 
loin, à deux kilomètres de là, un coup de feu impose à tous le silence. Surgit alors un cigare gris qui passe en sifflant. 
On distingue à peine la barbe rousse et les lunettes de celui qui conduit ce bolide, penché comme un jockey. Le 
chronométreur n’en croit pas ses yeux. Pour la première fois au monde, un homme vient de franchir les 100 km/h sur 
une automobile. Cet homme s’appelle Camille Jenatzy. Il est belge. Sa voiture, « La Jamais-Contente » est électrique. 
L’exploit qu’il vient de réaliser clôture le défi qui tient la capitale française en haleine depuis plusieurs mois. »
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La station de recharge 
des voitures Krieger, à Paris en 1898

Malgré cet exploit, le moteur à combustion interne supplantera pour tout le siècle suivant la technologie électrique. Il est 
curieux de voir le moteur électrique revenir au 1er plan en ce début de XXI siècle. On peut noter qu’aujourd’hui encore 
son principal inconvénient est le poids et la faible autonomie autorisée. Des progrès semblent faits tous les jours mais 
j’ai noté qu’une voiture électrique Kriéger avait fait Paris Chatelleraud, soit 307 km, sans recharge en 1901 ! 

En 2009, le constructeur français Venturi Automobiles a surnommé « Jamais Contente » son véhicule de record électrique 
réalisé par les élèves de l'université de l'Ohio, en hommage à la voiture de Camille Jenatzy. En août 2010, l'engin de 800 
ch. a établi un nouveau record électrique de 515 km/h en vitesse de pointe sur le lac salé de Bonneville (Utah).
A la mort de son père, Jenatzy doit reprendre la manufacture de caoutchouc familiale, ce qui ne l'empêche pas de rester 
un excellent pilote de course. En 1909, il atteint même les 200 km/h à Ostende, à bord d'une Mercedes. Le 8 décembre 
1913, il décède suite à un coup de fusil involontaire d'Alfred Madoux, directeur du journal L'Étoile belge. Décidément, 
les directeurs de journaux ont beaucoup compté pour lui !

Gabriel Gonin

La Jamais contente dans 
son état actuel au musée 
de Compiègne.
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Après avoir pensé à une escapade Anglaise, le Président 
Michel BEAUGRAND  proposa de nous joindre au 
Congrès  UNAAGAR  pour cette journée festive.                                                                                                                               
Ainsi 28 personnes de notre Région se retrouvèrent, le 
vendredi 6 juin, à Compiègne vers 10H devant le château. 
Deux bus de congressistes les ont rejoints. Nous étions 
130 au total. 
Un soleil flamboyant avec une température dépassant  les 
30° nous accompagna toute la journée.                                   
                                                           
Après la constitution de 4 groupes, notre  visite commença 
par le Musée de la Voiture. Nous avons admiré la « jamais 
contente », voiture électrique qui, avant 1900, établit le 
record de vitesse à 105 Km/h. Elle tire son nom de 2 
légendes, soit malgré plusieurs essais, elle n’a pas réussi 
à battre son record, soit l’épouse du constructeur estimait 
que son mari passait trop de temps avec la voiture. La 
voiture de la duchesse d’Uzès, première femme à avoir 
obtenu le permis  de conduire, attira également notre 
attention.                                                                                                                                       
La visite continua dans les appartements du château bâti 
par Louis XV et Louis XVI, réaménagé sous Napoléon 
1er qui y accueillit Marie Louise d’Autriche puis  c’est 
Napoléon  III qui l’occupa. La qualité des décors 
intérieurs et du mobilier constituent un ensemble unique.                                                                                                                                          
En fin de matinée, retour aux cars pour aller déjeuner au 
pied du Château de Pierrefonds.                             
Un repas somptueux fut servi avec rapidité malgré 
la chaleur, afin de respecter les consignes d’horaire.                                                                                                                                       
Puis ce fut notre tour de souffrir avec la montée un peu 
raide pour arriver au château réinventé par Viollet-le-Duc. 

La visite se fait en constituant des groupes au fur et à 
mesure des arrivées.  Le château représente le Moyen Age 
selon la vision que s’en faisait Viollet-le-Duc. 
Napoléon III voulait le transformer en résidence 
occasionnelle. 

Nous  admi rons  la  chape l le  avec  à  l ’ i n té r ieur 
l’archange Saint-Michel, c’est le double de celui qui 
couronne la flèche de l’abbaye du Mont Saint-Michel.                                                                                                                                    
A l’étage, la grande salle des Preuses, salle des 
fêtes où une énorme cheminée à double foyer est 
décorée des statues de l’Impératrice Eugénie et de 
ses dames de compagnie, sous les traits des Preuses.                                                                                                                                         
Départ vers un nouveau site, la Clairière de l’Armistice 
ou Clairière de Rethondes.  Le train du Maréchal Foch et 
le train mis à la disposition de la délégation allemande y 
seront acheminés pour servir de lieu de négociations et de 
signature de l’Armistice de la première guerre mondiale le 
11 novembre 1918.
                                                                                                                                            
Dans ce même wagon sera également signé l’Armistice 
du 22 juin 1940. C’était la revanche d’Hitler qui  emmena 
ensuite ce wagon en Allemagne. Des débris furent retrouvés 
en Allemagne de l’Est après la chute du mur de Berlin.                                                                                                                            
Entre temps, une voiture identique avait été amenée ici 
pour reconstituer la scène.
Puis après cette belle et longue journée, ce fut le retour 
dans le Nord-Pas-de-Calais.

Daniel Dujardin,  Secrétaire.

L’AMICALE  « NORD-PAS-DE-CALAIS » 
AU CONGRÈS UNAAGAR... 

EN AUTOBUS
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Notre ami Raymond nous a 
quittés  le 25 mars. Il avait 
74 ans.
Raymond avait tout natu-
rellement rejoint notre as-
sociation de retraités des 
agents et des cadres de 
notre société d'assurances 
après une carrière profes-
sionnelle exemplaire. 

Il a toujours été apprécié et respecté, non seulement 
par ses collègues pour lesquels il a toujours été de bon 
conseil, mais aussi par ses interlocuteurs de la Compa-
gnie et par ses clients. Des clients qu'il a toujours servis 
très professionnellement avec rigueur, probité et dévoue-
ment. L'église Saint Jean d'Ambert était trop petite pour 
accueillir tous ceux qui souhaitaient lui témoigner une der-
nière fois leur affection.
 
Très vite, Raymond était devenu une pièce maîtresse, un 
pilier de notre association et quand il a fallu le faire, il s'est 
dévoué pour prendre les responsabilités de trésorier.  Il 
avait anticipé son départ et  nous laisse  une situation 
particulièrement claire et saine, mais si nous perdons un 

trésorier, nous perdons surtout un ami, un ami attentif, 
dévoué. 
Nous perdons tous un ami très engagé. Engagé dans 
notre association comme il l'a toujours été dans sa vie 
professionnelle et syndicale au détriment bien souvent 
de sa vie personnelle et de ses propres intérêts. Il avait 
effectué un travail considérable pour l'informatisation du 
réseau d'agents de la Compagnie, il avait ainsi contribué, 
dès les années 80 à la modernisation du réseau d'agents 
et à la qualité du service rendu aux clients. Ce n'est pas 
un hasard si sa région, l'Auvergne, qu'il aimait tant, a été 
une des premières régions informatisées de France..

C'était un ami, l'ami de tous dans notre association, un 
ami fidèle, désintéressé, loyal.

La vie ne l'avait pas épargné mais il ne s'en plaignait ja-
mais. Il gardait toute son énergie et sa volonté d'aller de 
l'avant, positivement.

Son décès est une peine immense. Sa disparition nous 
laisse un vide énorme. Toutes nos pensées sont pour 
Jeannette, son épouse depuis 52 ans, et pour ses enfants 
et petits enfants.

Serge Battistelli, Président d'Acraviva

RAYMOND TAILHANDIER

Nos peines :

Nos joies :

L’UNAAGAR présente ses sincères condoléances aux familles.

ALSACE :
Robert EHRET 67600 SELESTAT

ANJOU-MAINE :
Marcel HERVE 49150 BAUGE

AQUITAINE :
Claude ROUXEL 33200 BORDEAUX (frère de Guy ROUXEL)

BRETAGNE :
Guy CHEVALLIER 35300 FOUGERES
Yves de BODARD de la JACOPIERE 22100 DINAN
Bernadette de ROBIEN 56450 LE HEZO
Cécile JUSTEL 56380 GUER

CHAMPAGNE ARDENNE :
Claude MIGEO (épouse d’André MIGEO) 51100 REIMS
Bernard PETIT 51500 VILLE EN SELVE

ILE DE FRANCE :
Marie-Thérèse BARON 77440 LIZY S/ OURCQ
Marcel DEBORD-CHOBEAU 92500 RUEIL MALMAISON
Bernard PONCHON 93270 SEVRAN

LOIRE ATLANTIQUE VENDEE :
Michel FORESTIER 79100 THOUARS
Jacqueline GRELET 44000 NANTES (compagne de Jacques GUILLEVIN)

Paul PUICHAUD 85270 NOTRE DAME DE RIEZ
Juliette RABREAU 44150 ANCENIS
Georges VERDON 85000 LA ROCHE SUR YON

MEDITERRANEE – PACA :
Pierre SOUAL 06000 NICE

MIDI PYRENEES :
Andrée BOCHON 66320 JOCH

NORD PAS DE CALAIS :
Robert BATAILLE 59160 CAPINGHEM
Marcel MAERTEN 62100 CALAIS

NORMANDIE : 
Serge CREPIN 50740 CAROLLES

PICARDIE :
Bernard LIOUBTCHANSKY 60210 GRANDVILLIERS
Jacques MARTIN 02000 LAON

RHONE ALPES :
René BENIER 01710 THOIRY
Christian de FREMINVILLE 01480 JASSANS RIOTTIER
Alain MUZUELLE 42300 ROANNE 
François de TAILLANDIER 38160 SAINT MARCELLIN
Jeanine TISSIER 69640 COGNY

NOCES DE DIAMANT :
M. et  Mme Georges VERCRUYCE 60730 ULLY ST GEORGES

L’UNAAGAR  adresse ses félicitations aux mariés
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Le 2 Avril, le jour de son 59ème an-
niversaire de mariage, s’éteignait 
notre ami Georges VERDON, 
Vice-Président de notre Amicale 
AGAR 44/85.
Né en Vendée le 30 Mai 1932, il a 
épousé Denise le 2 Avril 1956 qui 
lui a donné deux fils, l’un médecin, 
l’autre Directeur d’école, lesquels 
lui ont donné six petits-enfants.
Ayant effectué son service mili-
taire à Rennes comme secrétaire 

de l’Etat Major, libéré puis rappelé en Algérie six semaines 
après son mariage, il y demeura comme combattant durant 
six mois.
Agent Général d’Assurances en création depuis 1956 de 
la WINTHERTUR et de diverses autres sociétés, il a tou-
jours exercé sa profession avec honnêteté et droiture, très 
estimé de ses confrères.
En 2001, dès sa prise de retraite, il rejoignait le Conseil de 
notre Amicale participant alors activement à l’organisation 
du Congrès National de Loire-Atlantique et Vendée.
Durant mes nombreuses années de Présidence, j’ai eu 
grand plaisir à travailler avec lui ne ménageant pas son 

temps et sa persuasion pour recruter de nouveaux retrai-
tés dans son département.
Parallèlement à ses activités d’assureur, il s’est dévoué à 
d’autres causes telles que la Médecine du Travail, comme 
Président, la Prévention Routière comme Délégué, le Pa-
trimoine Yonnais comme Vice-Président, l’Union Nationale 
des Combattants comme membre et le Souvenir Français 
comme Trésorier, sans oublier ses fonctions de Conseiller 
Municipal de La Roche sur Yon.
Chrétien pratiquant convaincu, les clefs de l’Eglise St Louis 
de La Roche sur Yon lui avaient été confiées. Il s’y rendait 
chaque matin pour ouvrir les portes.
L’Eglise St Louis de LA ROCHE SUR YON était à peine 
assez grande pour contenir les nombreux amis venus le 
6 Avril lui rendre un dernier hommage et l’accompagner 
dans sa dernière demeure, les anciens combattants d’Al-
gérie représentés pas 5 porte-drapeaux formant une haie 
d’honneur.
Touchants ces nombreux témoignages de sympathie et 
ces innombrables fleurs.
Ami Georges nous te regrettons mais ton souvenir et ta 
gentillesse resteront toujours marqués dans nos esprits.

Yves MULLER, Ex-président AGAR 44/85

A la suite d'une nouvelle 
hospitalisation, notre 
confrère et ami Bernard 
PONCHON nous a quit-
tés le 31 Mai dernier.
Il aurait eu 87 ans le 
13 Août prochain. Une 
superbe cérémonie 
religieuse eut lieu à SE-

VRAN le Lundi 8 Juin 2015.
Nous étions six confrères, dont Charles CAILLAUX, Président 
de MAG 3 SENIORS qui, aussi, représentait Georges BELAT, 
notre Président et Hervé de VEYRAC, Président d'agéa.
De très nombreuses fleurs ont accompagné Bernard jusqu'à sa 
dernière demeure.
Bernard a consacré sa vie à l'Assurance au sein des com-
pagnies LE NORD, VIA ASSURANCES, NORD & MONDE, 
ALLIANZ VIA, qui furent ensuite absorbées par le groupe AL-
LIANZ.
A 16 ans, il est salarié au siége social de la compagnie LE 
NORD, rue Le Pelletier à PARIS, tout en améliorant ses 
connaissances professionnelles en participant à des cours, 
le soir, à l’école Polytechnique d'Assurance et à la Faculté de 
Droit.
A 30 ans, il est cadre à l'agence de la compagnie LE NORD à 
SEVRAN. Il en devient le patron en 1965.
Dés 1968, il assume des responsabilités au sein des instances 
professionnelles, d'abord au niveau de l'Ile de France puis au 
niveau national. Il fût notamment :
- Secrétaire Général de l'Amicale des Agents Généraux de la 
compagnie LE NORD
- Président de la chambre départementale de la Seine-St Denis

- Président du Syndicat des Agents Généraux des Compagnies 
NORD & MONDE
- Membre du Conseil Fédéral FNSAGA
- Administrateur de CAVAMAC
Retraité pour raisons de santé en 1997, il participa dés Juin 
1998 à la naissance de l'UNAAGAR lors du Congrès d'AN-
GERS et, sous la présidence de Jean LAISSUS, il fut nommé 
Secrétaire Général du premier conseil d'administration. Il était 
aussi Président de l'AAGARIF.
Toujours élégant, costume, gilet, nœud papillon, c'était un tri-
bun.
Personne n'a oublié ses interventions lors de nos rencontres, 
passionné par les sujets qu'il évoquait.
Il avait une mémoire exceptionnelle des événements qu'il avait 
vécus pendant sa longue carrière professionnelle et syndicale. 
Il nous les faisait revivre lors d'interminables conversations 
téléphoniques.
Les anciens, dont je suis, garderont encore longtemps le sou-
venir d'un leader motivé, dévoué, loyal, toujours disponible 
pour aider ou secourir un confrère, faisant toujours passer 
l’intérêt général avant le sien.
Il est parti rejoindre ses amis, les combattants de la première 
heure, ceux de la classe 1928, Guy SALVI, Jean MESTELAN, 
Bernard FONTAINE, Henry EYMIN, pour ne citer qu'eux.
Sois Bernard, avec eux là haut, très heureux, tu l'as bien mérité.
Merci à Jean LAISSUS pour l'aide qu'il m'a apportée à recons-
tituer la carrière de notre ami Bernard.
Tous les adhérents de l'UNAAGAR renouvellent leurs condo-
léances attristées à Madame PONCHON, à sa fille Martine, à 
son gendre et à toute sa famille

Francis LECAT, le 26 Juin 2015

GEORGES VERDON

BERNARD PONCHON
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Calendrier 2e semestre  2015
ASSEMBLEES GENERALES DES AMICALES 
DE REGIONS :
CHAMPAGNE-ARDENNE : 8 OCTOBRE à MATOUGUES 
(51510)
MIDI PYRENEES : 15 OCTOBRE (une visite guidée 
d’AEROSCOPIA, nouveau Musée de l’aviation                               
de TOULOUSE est prévue au programme de cette 
journée. Entre autres curiosités, visite commentée d’un 
CONCORDE et d’un élément de cabine de l'A380)                      
RHONE-ALPES : 13 OCTOBRE à l’Hôtel Restaurant LA 
CHARPINIERE à SAINT GALMIER (42330)

ASSEMBLEES GENERALES DES AMICALES 
DE COMPAGNIES :
AGAR AZUR – Assemblée Générale le jeudi 8 OCTOBRE 
à l’ESPACE AZUR à CHARTRES (28000)
REUSSIR SENIOR : Assemblée Générale et Congrès – 
15 et 16 OCTOBRE à STRASBOURG (67000)

VOYAGES & SORTIES :
CENTRE : Réunion Tri départementale pour les départements 18,36 et 58 le 17 septembre
                 Journée conviviale  à PARIS le 5 DECEMBRE
MAG3 SENIORS : Voyage à BERLIN : Escapade à BERLIN et à POSTDAM 5 jours/4 nuits du 18 au
                                22 SEPTEMBRE (DEPART DE PARIS – AEROPORT DE ROISSY/CHARLES DE GAULLE)
PICARDIE : Journée Touristique le 24 SEPTEMBRE à BEAUVAIS (60000)
REUSSIR SENIOR : Séjour du 22 SEPTEMBRE au 2 OCTOBRE dans l’EST CANADIEN

Le 29 juin au matin 
s’est éteint dans sa 70e 

année notre ami Mar-
cel HERVE, des suites 
d’une longue et doulou-
reuse maladie.
Marcel est né le 2 
avril 1946 à Fougeré 
(49150), et a épousé 
Martine le 11 avril 1970 
à Baugé, avec laquelle 
il a eu deux filles, Na-
thalie et Christelle.
Nommé le 1er janvier 
1972 agent général de 

l’UAP à Baugé, il y exercera sa profession durant 27 ans. 
Il s’engage très tôt dans l’action syndicale avec Arcades 
en participant à plusieurs commissions. Ceux qui ont 
travaillé à ses côtés, et en particulier son président de 
Région Michel DANIELOU dont il fut un fidèle soutien, 
témoignent de sa détermination dans tous les combats 
engagés pour défendre la cause syndicale et celle des 
agents généraux.  
Lors de sa cessation d’activités le 30 décembre 1998, 
il poursuit ses engagements en étant le premier co-pré-
sident de Réussir Senior pour la région Ouest, et ce 

jusqu’en 2013. Parallèlement, il prend en charge au sein 
de l’UNAAGAR l’amicale de région Anjou-Maine, dont il 
venait d’entamer son troisième mandat de Président.
Marcel savait consacrer son temps au service des autres, 
et nombreux sont ceux qui le considéraient comme un 
travailleur exigeant, rigoureux dans l’appréhension des 
dossiers qu’il avait à étudier, mais toujours très convivial 
et d’une grande courtoisie.
Passionné de chasse, et amateur de voyages, s’intéres-
sant avec compétence aux questions fiscales et bour-
sières, Marcel était d’une fidélité exemplaire à ses enga-
gements et à ses amis. Présent à la réunion organisée 
par Réussir Senior région Ouest à Maulévrier le 28 avril, 
puis combattant la maladie jusqu’à l’extrême limite de ses 
forces,  il avait tenu à se rendre au Congrès de l’UNAA-
GAR à Compiègne le 3 juin dernier, ainsi qu’au diner de 
gala. Lorsque Marcel a quitté Compiègne il nous a dit son 
plaisir d’avoir pu participer à cette première journée du 
Congrès et sa joie de s’être retrouvé avec tous ses Collè-
gues et Amis. 
Les obsèques de Marcel ont été célébrées le jeudi 2 juillet 
en l’église de Baugé.
A son épouse Martine, à ses enfants et à toute sa famille, 
nous présentons nos très vives condoléances et l’expres-
sion de notre profonde amitié.

Ses Amis de l’UNAAGAR

MARCEL HERVE
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Les Commissions

1 SOCIAL – RETRAITE et PREVOYANCE  

(2 élus Cavamac, 2 élus Praga, 2 membres du CA)

- Jacques BIGOT (CAVAMAC) responsable

- Christian BRETTE (CAVAMAC)

- Régine ALMERAS (PRAGA)

- Jean-Marie MARTIN (PRAGA)

- Raymond BOURBOULOUX

- Christian COEURE

2 INFORMATIQUE et GESTION 

- Christian COEURE, responsable

- Jean-Pierre CHATELLIER

- Daniel SAUVAGE

- Alain VAYSSETTES

- Ronan ROMIEUX

- Pierre VAUSSARD

3 EVOLUTION DES SYSTEMES 

D’ENCAISSEMENT DES COTISATIONS 

- Christian COEURE, responsable

- Daniel SAUVAGE

- Pierre EPINEUSE

- Jean MARTIN-VIVIER

- Charles CAILLAUD

- Daniel MARCOURT

4 DEVELOPPEMENT DES EFFECTIFS

 et RELATIONS AVEC LES AMICALES 

- Pierre EPINEUSE, responsable

- Charles CAILLAUD

- Roland MARCA

- Jean-Pierre CHATELLIER

- Daniel MARCOURT

- Philippe ROBERT

5  STATUTS et REGLEMENT  INTERIEUR 

- Daniel MARCOURT, responsable

- Pierre VAUSSARD

- Pierre EPINEUSE

- Marcel CHAUVEAU

6 COMMUNICATION, SERVICES et AVANTAGES 

ADHERENTS 

- Georges BELAT, responsable

- Daniel MARCOURT

- Jean-Pierre CHATELLIER

- Christian CŒURE

7  COMITE DE LECTURE «  LA VOIX DE L’UNAAGAR »

-  Georges BELAT

- Gabriel GONIN

- Philippe ROBERT

- Jocelyne FOURNIE

- Daniel MARCOURT

8  RELATIONS AGEA, CAVAMAC, PRAGA

- Georges BELAT

- Pierre EPINEUSE

- Jean MARTIN-VIVIER

- Christian COEURE
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Conseil d’Administration UNAAGARAvantages UNAAGAR 
A l'occasion du Congrès UNAAGAR 2015, deux de nos partenaires 
nous proposent de bénéficier, jusqu'au 31 août 2015, d'avantages 
supplémentaires, à ceux déjà consentis.

+

 

Pour 12 bouteilles commandées 
avant le 31 août 2015

6 flûtes offertes
Pour 24 bouteilles commandées 

avant le 31 août 2015

1 seau à champagne, 
6 flûtes et 1 bouchon offerts

 

 

 

 

Jusqu'au 31 août 2015

-10 % supplémentaire sur vos 
conditions habituelles

(utilisez le bon de commande du livret "Avantages UNAAGAR 2014-2015" 

et déduisez 10%)

(bon de commande habituel, publié sur le livret "Avantages UNAAGAR 2014-2015")

36

PASSEZ VITE VOS COMMANDES
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Conseil d’Administration UNAAGAR
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Michel TAVERNIER / Guy LE VEN / SYLVIE DEBAUVE / JEAN LAISSUS / MICHEL MOULETTE
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  ACRAVIVA  (ABEILLE & PAIX)   -  Cie AVIVA             104 
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Président Président 
 

 
 

 

Serge BATTISTELLI Daniel MARCOURT 
2, rue de la Bartavelle 1, rue Flatters 
13620 CARRY LE ROUET 80000     AMIENS 

Tél.     : 
E-mail :  

04.42.44.62.70 / 06.74.44.69.68 
serge.battistelli@aliceadsl.fr 

Tél.    : 
E-mail : 

   03.22.92.33.02/ 06.08.27.47.22 
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Président Président 

 

Jean-Claude FURIET Michel ESQUIROL 
23 bis, rue Gal Corda 17 route de Montclar 

55100 VERDUN 32300   SAINT MARTIN 
Tél.     : 03.29.86.23.46 / 06.81.93.24 98  Tél.     : 05 62 66 51 02 /  06 72 44 29 83  
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Président Président 

 

Pierre EPINEUSE Pierre DESMIER 
Résidence Raoul Dufy 44, rue de l’Eglise 

 5, rue Hélène Boucher  
 76240 BONSECOURS (ROUEN) 85420      LE MAZEAU 
 Tél.     : 02.35.64.95.40 / 06.52.20.49.92  Tél.     :   02.51.52.97.47 
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Président  Président 

 

Charles CAILLAUD Gabriel GONIN 
35 La Lande Aubrun 14, rue Calas 
36330 VELLES 69004 LYON 
Tél.     : 
E-mail : 

02.54.36.11.53 / 06.08.69.28.59 
c6.caillaud@wanadoo.fr 

Tél.     :  
E-mail :     

04.78.29.48.60 / 06.81.18.97.17 
gabriel.gonin@free.fr 

        REUSSIR SENIOR – Cie AXA                        118  

 

          Président 
     Jean-MARTIN-VIVIER 

5, rue Sainte Croix 
                         91150 ETAMPES 

    Tél. 01.64.94.60.44 / 06.08.46.20.38 
        E-mail : jean@martinvivier.fr 
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daniel.marcourt80@orange.fr    
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Gérard LEBÈGUE

Route de Sauxillanges

63490  USSON

Mobile : 06 70 13 78 33
E-mail : gerard.m.lebegue.18.auv@orange.fr



DIRE QUE CET AIR
NOUS SEMBLAIT VIEILLOT
AUJOURD'HUI
IL ME SEMBLE NOUVEAU
ET PUIS SURTOUT
C'ÉTAIT TOI ET MOI
CES DEUX MOTS
NE VIEILLISSENT PAS
... SOUVIENS-TOI
ÇA PARLAIT
DE LA PICARDIE
ET DES ROSES
QU'ON TROUVE LÀ-BAS
TOUS LES DEUX
AMOUREUX
NOUS AVONS DANSÉ
SUR LES ROSES
DE CE TEMPS-LÀ.

ROSES DE PICARDIE

HAYON WOOD / FED E. WEATHERLY 1916


